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Экспертиза

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

ТЯЖЕЛОЕ ИСПЫТАНИЕ ДЛЯ  ПОЛИТИЧЕСКОЙ КОМПЕТЕНТНОСТИ ОППОЗИЦИИ
- На прошлой неделе, на

фоне голодовки «Союза
бойцов», легитимное пра-
вительство Абхазии нео-
жиданно выступило с рез-
кими требованиями в ад-
рес центральной власти,
после чего на заседании
Совета Национальной бе-
зопасности обе властные
структуры пришли к со-
гласию. По - вашему, абхаз-
ский вопрос действитель-
но приобретает новый по-
ворот?

- Честно говоря, я не впол-
не уловил новые элементы
в требованиях голодающих
и легитимного правитель-
ства Абхазии. Вся эта схе-
ма – актуализация вопроса
в Совете Безопасности
ООН, замена шестой  гла-
вы Устава ООН  седьмой,
т.е. включение механизма
международного силового
вмешательства – уже давно
известна, признана страте-
гическим планом, и Прави-
тельство Грузии, следуя
именно ей, строит свою
международную политику
относительно Абхазии.
Другого международного
механизма не существует –
либо удается абхазскую
сторону склонить на конст-
руктивный диалог и совме-
стно разработать деталь-
ный план урегулирования
конфликта, либо междуна-
родное сообщество прини-
мает решение силового
вмешательства.

Проблема в том, что схе-
ма не работает, точнее, ее
заклинило из-за позиции
России, которая является
постоянным членом СБ
ООН, обладает правом вет-
то и уже давно блокирует не

то что принятие решений,
но даже саму возможность
обсуждения вопроса Абха-
зии. И поэтому все недав-
ние попытки Президента,
Правительства Грузии –
имею в виду сочинские со-
глашения – были направле-
ны именно на урегулирова-
ние отношений с Россией.
Кстати, придерживаться
этой тактики постоянно ре-
комендуют и администра-
ция США и лично Прези-
дент Буш. Совершенно оче-
видно, что, минуя Россию,
будет невозможно прота-
щить в международных
структурах какое-либо,
даже менее радикальное,
решение. А склонить Рос-
сию к конструктивному ди-
алогу можно только комп-
лексными мерами – с помо-
щью международного сооб-
щества, активным подклю-
чением ведущих стран
мира и на фоне нормализа-
ции наших двусторонних
отношений. Альтернатива
такому подходу -  либо но-
вая война, в которой Грузия
рискует остаться в полном
одиночестве, учитывая, что
противника, вероятнее все-
го, будет поддерживать

Россия, либо какое-нибудь
сильное государство, заин-
тересованное в ликвидации
бесконтрольных террито-
рий, возьмет на себя сило-
вое воздействие на сепара-
тистский режим, как это
было в случае с Ираком. В
мире существует одно такое
государство – Соединенные
Штаты Америки – но даже
оно не возьмется за такое
дело, пока не будут исчер-
паны все другие варианты.

- Понятно, что теорети-
ческий план и политичес-
кие реалии - не одно и то
же. Не кажется ли вам, что
нечто подобное случи-
лось и с предложенным
Джеймсом Бейкером
принципом проведения
выборов?

- Отчасти вынужден со-
гласиться, что вариант ком-
плектования избиркомов,
предложенный г-ном Бейке-
ром, оказался достаточным
для разрешения противо-
речий между властями и
оппозицией. Но в нем не
были, да и не могли быть
учтены противоречия внут-
ри самой оппозиции и все
многообразие нашего поли-
тического спектра. Пробле-
ма вышла из компетенции
правительства, и сейчас
уже сама оппозиция вынуж-
дена распределить свою
квоту. Не могу сказать, на-
сколько успешно они решат
эту  головоломку, но думаю,
что вся ситуация уже стано-
вится довольно тяжелым
испытанием для  полити-
ческой компетентности оп-
позиции.

Да и раньше принятию
согласованного решения
мешало то, что у наших ра-

дикалов своя, внутрипар-
тийная арифметика. Повто-
ряю, варианты, схожие с
вариантом Бейкера, пред-
лагались, но были отклоне-
ны оппозицией, именно ис-
ходя из этой новой арифме-
тики. Оппозиционные
партии постоянно подозре-
вали друг друга в тайном
сотрудничестве с прави-
тельством и считали, что
при таком раскладе, у пра-
вительства наберется боль-
шинство в избирательных
комиссиях. Однако матема-
тика - это не только один
плюс один, но и логическое
мышление. А по логике оп-
позиции, для них должен
быть неприемлемым и ва-
риант Бейкера, так как и в
данном случае партии, по-
дозреваемые в «политичес-
ком грехопадении», вкупе с
правительственной квотой,
все равно составляют боль-
шинство. Выходит, оппози-
ция зря старалась.

- Выборы приближают-
ся, а в стране - острый
бюджетный кризис, кото-
рый обещает перерасти и
в правительственный . Как
правительство может
выйти из этого положе-
ния?

- Вот уж в чем точно не
разбираюсь, так это в фи-
нансах, и потому, в отличие
от некоторых политиков, ни-
когда даже не посмею пре-
тендовать на пост министра
финансов. Но даже мне по-
нятно, что все беды нашей
экономики кроются в ее из-
лишней политизации. Начи-
ная от симпатии или антипа-
тии к персоналиям, кончая
изменениями в законах,
всюду присутствуют парти-

кулярные соображения.  У
нас стало даже модно фик-
сировать единство во внеш-
ней политике государства,
но почему-то никто не гово-
рит о единой экономической
стратегии, которая, как мне
кажется, на этом этапе фор-
мирования государства
тоже должна быть согласо-
ванной. И пусть никто не ста-
рается доказать, что это на-
чалось сегодня. В течение
многих лет мы наблюдаем
одну и ту же картину – бюд-
жет не выполняется, прави-
тельство критикуют и кто-то
старается на этом набрать
политические очки. При-
чем, как правило, степень
критики той или иной пер-
соны зависит от личных или
партийных отношений. То,
что персоналии иногда ме-
няются местами – те, кто
вчера были в правитель-
стве, сегодня оказываются в
оппозиции, – проблему не
решает.

Примечательно и то, что
о профессиональных эконо-
мистах политики вспомина-
ют лишь в крайних случаях.
Я думаю, все же необходи-
мо, чтобы ведущие полити-
ческие силы, самые разные
и даже враждующие между
собой партии и професси-
ональные экономисты со-
брались и серьезно обсу-
дили не только текущие воп-
росы, но и вообще экономи-
ческую стратегию страны и
тактику ее реализации.

- Мы помним, что в пре-
дыдущих случаях невы-
полнения бюджета прави-
тельство уходило в от-
ставку, хотя это радикаль-
но не меняло ситуацию.
Что будет на этот раз?

- Совершенно очевидно,
что только кадровыми изме-
нениями невозможно ради-
кально улучшить положе-
ние. Не первый год говорит-
ся о необходимости струк-
турных реформ не только
отдельных звеньев, но и
всей правительственной
системы управления. Это
серьезное политическое
решение, которое требует и
конституционных измене-
ний. Об этом говорят все,
хотя когда вопрос несколь-
ко раз ставился реально,
разные политические силы
по разным мотивам высту-
пали против. Как правило,
это субъективные мотивы,
и они меняются в зависи-
мости от обстоятельств.
Несколько лет тому назад
оппозиция торпедировала
структурные изменения из-
за подозрения, что тогдаш-
ние лидеры «Союза граж-
дан» хотели подогнать их под
себя. Сейчас уже бывшие
лидеры «Союза граждан»,
оказавшись в новой оппози-
ции, не приемлют конститу-
ционную реформу, подо-
зревая в том же то Прези-
дента, то правительство, то
другие оппозиционные
партии. И так происходит
постоянно, по любому воп-
росу. К сожалению, для
большинства политических
сил главенствующим инте-
ресом остается не государ-
ственная необходимость, а
кадровый принцип. Заметь-
те, реже всего задается
вопрос – что делать? И чаще
всего политиков волнует
вопрос – кто делает и выгод-
но или нет это им?

Давид БЕРИДЗЕ

В СТРАСБУРГЕ БУДЕТ ОБСУЖДАТЬСЯ ВОПРОС
ФИНАНСИРОВАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ ГРУЗИИ

16 июля в Страсбурге состоится конференция, на которой будет обсуждаться вопрос
финансирования политических партий и избирательной кампании в Грузии.

В работе конференции примут участие представители действующих в нашей стране
политических партий, неправительственных организаций и масс-медиа. Делегацию Гру-
зии возглавит секретарь Антикоррупционного совета Каха Угулава. Он выступит с док-
ладом в Евросовете. В связи с вышеназванным вопросом состоится также встреча чле-
нов делегации с Генеральным секретарем Евросовета Вальтером Шуманом.

Сакинформи

ОБСУЖДАЛАСЬ НЕОБХОДИМОСТЬ
СОЗДАНИЯ ПОЛИТСОВЕТА

15 июля состоялась встреча представляющего власти блока, на которой обсужда-
лась необходимость создания политсовета для улучшения подготовки к выборам.

Членами политсовета названы Автандил Джорбенадзе, Ирина Саришвили-Чан-
турия, Вахтанг Рчеулишвили, Вано Зоделава, Леван Мамаладзе. Как заявил Вано
Зоделава, политсовет сможет улучшить предвыборную работу как в представля-
ющем власти блоке, так и среди населения.

Сакинформи

“В ЭТОМ ХРАМЕ НОВАЯ, НЕЗАВИСИМАЯ
ГРУЗИЯ ВОПЛОТИТ ТО, ЧТО ОСТАНЕТСЯ БУДУЩИМ

ПОКОЛЕНИЯМ И ПЕРЕЖИВЕТ ВЕКА”
Строительство кафедрального собора Святой Троицы

подходит к концу. Это впечатляющая веха новой, независи-
мой Грузии. Предположительно через два года собор, кото-
рый строит вся страна, предстанет во всем своем вели-
чии. Спустя восемь лет после закладки фундамента начата
облицовка  грандиозного сооружения. Это означает, что до
завершения строительства не так уже много времени. Имен-
но потому каждая деталь становится предметом особого
внимания. Подтверждением тому, что за последние два
месяца вопрос хода строительства храма уже во второй
раз рассматривается на высшем уровне. Президент Гру-
зии, один из главных инициаторов и вдохновителей строй-
ки века, на состоявшемся 15 июля специальном совеща-
нии еще раз подробно ознакомился с обстановкой, создав-
шейся на данном этапе строительства собора.

Параллельно с облицовкой интерьера и экстерьера в
верхней части храма завершились монтаж вентиляцион-
ных систем и электропроводки. Отштукатурены восемь
из двенадцати колонн, остальные будут готовы через шесть
месяцев, завершены работы по строительству и облицов-
ке колокольни, монтаж колоколов, построена трансфор-
маторная подстанция, подходит к концу облицовка цоколя
грузинским гранитом и т.д. Перечень работ, которые уже
выполнены или предстоит выполнить, очень длинный.
Хотя, как заявляет председатель фонда строительства
кафедрального собора Святой Троицы Ираклий Андриад-
зе, темп строительства не снизится, если некоторые все
еще нерешенные проблемы не помешают этому.
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КОГДА МНЕ ПЛОХО, ДЕЛАЮ «КОБРУ»
21 июля день рождения певицы Нани Брегвадзе
ВЕЧЕРНИЙ ЗВОНОК
НАНИ БРЕГВАДЗЕ.

- Как и где вы собирае-
тесь отмечать день рожде-
ния?

- В Тбилиси. Лечу домой,
чтобы подготовиться. Сей-
час все будет с ближайши-
ми друзьями, а в сентябре
сделаю большой юбилей-
ный концерт - и в Москве, и
в Тбилиси.

- Друзей много к вам
придет?

- Не знаю. Летом жарко,
все на даче. Но придут те,
кто всегда приходит. Рань-
ше я вообще никого не при-
глашала - все сами прихо-
дили.

- А сами вы готовите?
- Ни в коем случае. А за-

чем мне готовить, если есть
люди, которым можно зап-
латить, и они сделают это
очень хорошо? Ну, допус-
тим, моя дочь хорошо гото-
вит «китайский торт» - без
муки, из фруктов с кремом.
Очень вкусно. Может, она
его сделает. Я свои дни
рождения два года не справ-

ляла, потому что прямо в
этот день умерла моя двою-

родная сестра. А она была
мне как родная. Так что те-

перь я буду одновременно и
свой день рождения отме-
чать, и ее вспоминать.

- В Москве вы часто бы-
ваете?

- Я последние два года
большей частью живу в
Москве. Потому что мой
внук, который окончил Тби-
лисский медицинский ин-
ститут, кончает сейчас ор-
динатуру. Но теперь он за-
хотел ее продлить. Ну и я
продлеваю свое пребыва-
ние здесь. Он стоматолог.

- Визовый режим между
Россией и Грузией вас не
беспокоит?

- Лично мне дали годовую
визу, но в целом для нас это
ужасно. У меня, правда, нет
своей квартиры в Москве,
я ее снимаю. Но все равно,
я бы могла принять у себя
гостей из Грузии. А никого
нет. Потому что режим всех
сковывает, много преград.

- У вас есть любимые
подарки?

- Знаете, в чем дело. Я не
люблю подарки на день
рождения. Я так смущаюсь.

Такое чувство, что виновата,
что заставляю что-то сде-
лать. Когда просто так при-
носят подарок - это порыв,
это приятно. А на день рож-
дения если мне кто-то толь-
ко цветы принесет, я буду
ему страшно благодарна.

- Когда-то были выпуще-
ны ваши именные духи - вы
ими пользуетесь?

- Их уже давно не суще-
ствует. А у меня только один
флакон остался. Очень
смешной. Ну, как могли, так
и сделали.

- А какие вы духи люби-
те?

- «Коко Шанель» очень
люблю. Но с модными до-
бавкам, когда они пахнут
цветами, не люблю. Иногда
сразу несколькими духами
душусь, и никто не может
понять, что у меня. А духи
мне очень часто дарят.

- Ближайшие концерты у
вас в сентябре?

- Нет, сейчас в честь 300-
летия Петербурга едем
туда на Дни Грузии. И я, и
моя дочь, и даже моя внуч-

ка. Это будет 27 или 28
июля. Потом я на море по-
еду со своей семьей. А в
сентябре - опять сюда. Я же
еще преподаю в Москве, в
МГУ культуры и искусства
на эстрадном факультете. У
меня два студента есть.

- Кого вы сами слушае-
те, какую музыку предпо-
читаете?

- Как вам сказать. У меня
высшее классическое му-
зыкальное образование. Но
хорошую эстраду тоже люб-
лю. Там, где музыка присут-
ствует: и мелодия, и хоро-
шее пение. Необязательно
иметь большой голос, мож-
но так проникновенно спеть,
что это даже больше заде-
вает, чем когда орут.

- Правда, что вы йогой
занимаетесь?

- Раньше занималась
очень интенсивно. А сейчас
лень. Хотя сейчас бы как раз
и надо. Когда плохо себя чув-
ствую - «кобру» делаю. По-
могает.

«ИЗВЕСТИЯ»

В ПРЯМОМ ЭФИРЕ РАДИОСТАНЦИИ «ЭХО МОСКВЫ» ЗУРАБ АБАШИДЗЕ -
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ ГРУЗИИ В РОССИИ

 Эфир ведет Марина КОРОЛЕВА

М. КОРОЛЕВА – Я, с Ва-
шего позволения, буквально
телеграфным стилем изло-
жу хронику событий после-
дних дней. Мы пригласили
Вас за комментариями. 8
июля в Тбилиси совершил
посадку разведывательный
самолет НАТО «Авакс», осна-
щенный 9-метровым рада-
ром. 9 июля «Авакс», на бор-
ту которого был министр
обороны Грузии, совершил
двухчасовой полет над тер-
риторией Грузии. После это-
го официальный представи-
тель МИДа Александр Яко-
венко 10 июля сказал, что в
этой ситуации задеваются
национальные интересы
России, точнее, националь-
ной безопасности России,
которая ставится перед не-
обходимостью принять ка-
кие-то ответные меры в этой
связи. Сегодня «Независи-
мая газета» публикует сооб-
щение о том, что, по ее све-
дениям, российские воен-
ные такие ответные меры
принять готовы, и якобы в
Абхазии будет размещать-
ся зенитная система «С-
300». Сегодня же появилось
опровержение этой инфор-
мации, официальное опро-
вержение Минобороны о
том, что у российского воен-
ного ведомства нет таких
планов.

Это хроника событий.
Теперь хотелось бы полу-
чить от Вас кое-какие под-
робности этой истории.
Как появились эти разве-
дывательные самолеты
«Авакс» над территорией
Грузии, с какой целью, кто
их приглашал и насколько
это может быть опасно для
России?

З. АБАШИДЗЕ – Прежде
всего, я бы хотел попривет-
ствовать наших радиослу-
шателей, поблагодарить
Вас за приглашение в сту-
дию. Прежде, чем ответить
на этот вопрос, я бы хотел
вкратце вспомнить преды-
сторию. Мы знаем, что в не-
которых кругах России с по-
вышенной чувствительнос-
тью относятся к нашему со-
трудничеству с Западом в
военно-технической сфе-
ре. В 1995 году Грузия и Рос-
сия подписали соглаше-
ние, согласно которому Гру-
зия предоставляла России
право содержать на терри-
тории этой страны свои
базы сроком на 25 лет. Тог-
да на территории нашей
страны было четыре таких
больших базы. Но Грузия
одновременно ставила два
условия или две просьбы.
Первое: оказать помощь
Грузии в разрешении кон-
фликта в Абхазии. Второе:
оказать содействие и по-
мощь в строительстве Во-
оруженных Сил Грузии. К
сожалению, не произошло
ни одного, ни другого. В дан-
ном случае мы говорим о
помощи в строительстве
Вооруженных Сил. Мы дол-
гое время, на протяжении
нескольких лет старались,
чтобы эту формулу как-то
задействовать и получить
от России практическую
помощь, но, как бы это ни
звучало не совсем приятно
для российского слушате-
ля, мы такой помощи не
получили. Именно в тот пе-
риод и начали выстраи-
ваться наши отношения с
западными, европейскими
странами, затем с США, и
шаг за шагом мы начали
получать от них помощь в
военной сфере и в сфере
безопасности. На сегод-
няшний день эти отноше-
ния с нашими западными
партнерами развиты. Од-
новременно мы всегда под-
черкивали и подчеркиваем
по сей день нашу заинтере-
сованность иметь нор-
мальные, широкие, актив-
ные связи с нашими рос-
сийскими коллегами, воен-
ными, для того, чтобы они
не чувствовали себя ущем-
ленными в этом плане. Но
все-таки я бы хотел подчер-
кнуть,  что нынешнее состо-
яние - не наш выбор. Рос-
сия сама тогда упустила
шанс, и не по нашему же-
ланию случилось так, что у
нас сотрудничество в воен-
ной сфере с западными
странами более активное,
чем с Россией.

М. КОРОЛЕВА – Как я по-
нимаю, никто в данном слу-
чае не упрекает Грузию в

том, что она сотрудничает
с западными странами.

З. АБАШИДЗЕ – Я про-
сто рассказываю предыс-
торию с этим «Аваксом».
Что касается «Авакса» и на-
шего сотрудничества в этой
сфере, мы являемся учас-
тниками программы «Парт-
нерство ради мира», кото-
рое осуществляется под
эгидой НАТО. В этой про-
грамме участвуют все быв-
шие советские республи-
ки. Безусловно, и Россия, у
которой намного более ак-
тивные, широкие связи с
НАТО. И в рамках этой про-
граммы есть одна из ини-
циатив, которая называет-
ся «инициатива по обмену
информацией в области
аэронавтики и космонавти-
ки». И мы решили к этой
инициативе присоединить-
ся, особенно после того, как
в прошлом году в нашем
военно-воздушном про-
странстве произошли ка-
кие-то странные явления,
когда на нашу территорию
залетали неопознанные
объекты. Имели место и
бомбежки нашей террито-
рии. Мы обращались и к
российской стороне с
просьбой и требованием
разъяснить ситуацию. В
конце концов наши обраще-
ния остались без ответа.

М. КОРОЛЕВА – Но при-
надлежность этих самоле-
тов так и не удалось выяс-
нить достоверно?

З. АБАШИДЗЕ – У нас
есть свои достоверные дан-
ные, но нам не удалось все-
таки совместно с российс-
кими коллегами этот воп-
рос уяснить. Кстати, недав-
но тоже были случаи нару-
шения нашего воздушного
пространства, и мы опять
обратились к российским
коллегам, надеемся полу-
чить от них ответ. Но по-
скольку наши вопросы ос-
тавались без ответов, мы
опять-таки решили обра-
титься к нашим западным
коллегам и попросить их
оказать нам помощь в сбо-
ре информации, что про-
исходит в нашем воздуш-
ном пространстве. С этой
целью мы решили присое-
диниться к этой инициати-
ве. Именно в рамках этой
инициативы к нам букваль-
но на несколько часов при-
летел самолет, именуемый
«Аваксом», он совершил
показательный полет над
Тбилиси, и на этом вся ис-
тория закончилась. Поэто-
му заявление МИДа Рос-
сии, о котором Вы упомя-
нули, где выражается тре-
вога или озабоченность на-
счет того, что (я цитирую
первую фразу) «руковод-
ство Грузии разрабатывает
планы ведения воздушной
разведки с применением
средств НАТО», абсолютно
не соответствует действи-
тельности. Я в разведке
плохо разбираюсь, но сам
термин все-таки подразу-
мевает сбор информации
на чужой территории.
Здесь же речь идет о том,
чтобы мы были в курсе
дела, что происходит в на-
шем воздушном простран-
стве и на грузинской тер-
ритории.

М. КОРОЛЕВА – Согла-
ситесь, все-таки Грузия
граничит с Россией непос-
редственно.

З. АБАШИДЗЕ – Безус-
ловно, это очень важный
фактор, но у нас есть и
свои интересы в плане бе-
зопасности, защиты нашей
территориальной целост-
ности. И именно эти наши
интересы и амбиции за
рамки наших нацио-
нальных границ не выходят.
Никакую разведку с приме-
нением средств НАТО Гру-
зия позволить себе не мо-
жет. И такая информация
нам, честно говоря, не нуж-
на. Здесь речь идет о за-
щите нашего воздушного
пространства, о том, чтобы
иметь информацию, что
происходит на нашей тер-
ритории, над нашей терри-
торией. Мы надеемся, что
у наших российских коллег
очень тесные связи с аме-
риканскими партнерами.
Есть и совместный орган
сотрудничества с НАТО. И,
если есть какие-то вопросы
дополнительно к тому, ка-
кие возможности у этого
самолета, видимо, эти воп-

росы можно выяснить и с
западными партнерами
напрямую, а не через Гру-
зию. Так что в этом плане, я
думаю, никакой угрозы это
сотрудничество и этот по-
лет для безопасности Рос-
сии не несут. Вообще, на
мой взгляд, эти опасения и
эмоции несколько уходят в
советское прошлое и в пе-
риод «холодной войны»,
когда появление всего за-
падного в этом простран-
стве воспринималось как
угроза нашей безопаснос-
ти. Не американцы, фран-
цузы или голландцы пред-
ставляют сегодня угрозу
нашей безопасности, в том
числе и в регионе Кавказа,
а  реальные явления, с ко-
торыми мы, к сожалению,
буквально ежедневно стал-
киваемся. Это терроризм,
торговля оружием, нарко-
тиками, агрессивный сепа-
ратизм, против которых мы
должны совместно бороть-
ся, – и Россия, и Грузия, и
наши западные партнеры.

М. КОРОЛЕВА – Кстати,
наш слушатель Николай на
пейджер прислал такой
вопрос: «Для чего вы про-
сили военной помощи от
России? От кого защищать-
ся, и кто вам угрожает?
Россия с вами граничит, а
Америка за десятки тысяч
километров, а вы пригла-
шаете их самолеты и инст-
рукторов. С кем вам вое-
вать? С Россией?»

З. АБАШИДЗЕ – Нет, мы
свои Вооруженные Силы
создаем не для того, чтобы
воевать против кого-то, а
тем более против России,
США или Китая, а для того,
чтобы элементарно иметь
соответствующие возмож-
ности для обеспечения бе-
зопасности нашего соб-
ственного государства. Во-
оруженные Силы тоже яв-
ляются атрибутикой госу-
дарственности, и мы сей-
час работаем над тем, что-
бы создать небольшие мо-
бильные силы, направлен-
ные прежде всего против

тех новых угроз, которые
появились за последнее
время.

М. КОРОЛЕВА – Кстати,
в Грузии контрактная ар-
мия или по призыву?

З. АБАШИДЗЕ – По при-
зыву, но сейчас часть на-
шей армии, именно эти ан-
титеррористические под-
разделения, которые гото-
вятся при помощи запад-
ных, американских инструк-
торов, находятся на кон-
трактной основе. И наша
армия больше всего акцен-
тирует свои усилия против
таких новых угроз. Это ре-
альность, это наша сегод-
няшняя действительность.
Так что мы не собираемся
с кем-либо воевать, и пусть
уважаемый радиослуша-
тель будет спокоен: Грузия
на Россию нападать не со-
бирается.

М. КОРОЛЕВА – На пей-
джере есть много вопро-
сов, не связанных с военной
темой, но я надеюсь, что
мы ближе к концу програм-
мы на некоторые из них от-
ветим. Все-таки, чтобы за-
вершить эту тему с зале-
том разведывательного са-
молета «Авакс» на террито-
рию Грузии. Дело в том, что
российские военные анали-
тики обращали внимание
на то, что космическая раз-
ведка, которая существует
и существовала, как раз не
может конкурировать с са-
молетом «Авакс» по некото-
рым статьям. Такие само-
леты-разведчики, как счи-
тают военные аналитики,
могут позволить получать
информацию НАТО о функ-
ционировании аэродром-
ной сети Северокавказско-
го военного округа, наблю-
дать передислокацию рос-
сийских войск, военно-
морскую деятельность в
акваториях Черного и Кас-
пийского морей, следить
за испытаниями новой
авиатехники и нового ору-
жия. Все-таки может ли Гру-
зия гарантировать, что
Россия может быть спокой-

на за свою безопасность в
этом смысле?

З. АБАШИДЗЕ – Я уже
говорил очень кратко, как у
Грузии появилась необходи-
мость сотрудничества с за-
падными странами в воен-
ной сфере, и как появились
у нас эти связи, практичес-
кие шаги в этом направле-
нии. Безусловно, Россия и
интересы России -  для нас
очень важный фактор, с ко-
торым мы всегда считаем-
ся, когда предпринимаем
те или иные важные внеш-
неполитические шаги. Но
руководствоваться исклю-
чительно этими момента-
ми мы тоже не можем. По-
этому говорить европейцам
или американцам: «Не за-
летайте к нам, потому что
отсюда видна Россия», тоже
нам как-то не совсем удоб-
но. Если есть у наших рос-
сийских коллег вопросы к
американцам или европей-
цам, которые с нами сотруд-
ничают, то надо задавать
эти вопросы напрямую им,
и слава Богу, что у России
очень тесные, широкие, ак-
тивные контакты с западны-
ми партнерами.

М. КОРОЛЕВА – Но мож-
но ли считать, что появле-
ние этого самолета в Гру-
зии - это прямой ответ (как
Вы и не скрывали, Грузия
пригласила этот самолет
туда) на эти несанкциони-
рованные появления неких
неопознанных объектов на
территории Грузии?

З. АБАШИДЗЕ – Нет, я не
говорил, что Грузия пригла-
сила их, и что это ответ на
несанкционированные по-
леты.

М. КОРОЛЕВА – Это я и
хочу понять.

З. АБАШИДЗЕ – Я гово-
рил о том, что мы хотим
присоединиться к этой
программе, к этой инициа-
тиве, которая даст нам воз-
можность получить более
полную информацию о том,
что происходит в нашем
воздушном пространстве.
А за рамки наших нацио-
нальных границ наши инте-
ресы не выходят. Нам глав-
ное – восстановить терри-
ториальную целостность и
построить нормальное де-
мократическое государ-
ство, вот и все.

М. КОРОЛЕВА – Как мы
с Вами говорили, сегодня
Минобороны опровергло
информацию о том, что
Россия может в ответ раз-
местить зенитные комп-
лексы «С-300» на террито-
рии Абхазии. Но как Вам
кажется, такая возмож-
ность сама по себе суще-
ствует, или Вы тоже, как и
в Москве, считаете, что это
абсурд?

З. АБАШИДЗЕ – Честно
говоря, когда я познакомил-
ся с этой статьей в одной
из газет, о том, что в ответ
на полет «Авакса» в Абха-
зии будут размещены ка-
кие-то ракеты, сразу понял,
что это фантазия журнали-
стов. Это было бы на самом
деле чересчур эмоциональ-
но и даже абсурдно, если
бы кто-то начал всерьез
разрабатывать планы раз-

мещения военной техники
на территории другого го-
сударства (Абхазия - это
все-таки часть Грузии) для
того, чтобы сбивать амери-
канские самолеты. И, сла-
ва Богу, сегодня Миноборо-
ны уже опровергло инфор-
мацию.

М. КОРОЛЕВА – То есть
Вы тоже в это не верите?

З. АБАШИДЗЕ – Наш ана-
лиз в отношении того, что
это фантазия журналиста,
быстро оправдался.

М. КОРОЛЕВА – Раз уж
мы заговорили об Абха-
зии, об этой проблеме,
опять-таки в последние дни
появились сообщения о
том, что в Тбилиси возник-
ло недовольство российс-
кими миротворцами и са-
мим форматом миротвор-
ческой операции в районе
грузино-абхазского конф-
ликта. И Грузия намерена
обратиться к ООН, к орга-
низации по безопасности и
сотрудничеству в Европе,
чтобы помочь изменить
этот самый формат и ха-
рактер миротворческой
операции в этом регионе.
Что Вы по этому поводу мо-
жете сказать?

З. АБАШИДЗЕ – Дело в
том, что процесс мирного
урегулирования грузино-
абхазского конфликта
длится уже почти 12 лет. В
этот процесс подключи-
лись международное сооб-
щество, Россия. И делает-
ся все для того, чтобы най-
ти выход из этого положе-
ния и приемлемые для
обеих сторон варианты
мирного разрешения кон-
фликта. Но, к сожалению,
на все предложения между-
народного сообщества аб-
хазцы отвечают очень ко-
ротко: «Нет, это для нас не-
приемлемо». Несколько
лет Специальный предста-
витель Генерального секре-
таря ООН работал над «до-
кументом Бодена», где и со-
держатся рекомендации,
как разрешить это проти-
востояние, каков должен
быть статус Абхазии в рам-
ках Грузинского государ-
ства, уровень его автоно-
мии и т.д. То есть это пред-
ложение и видение между-
народного сообщества,
ООН, в том числе и России,
как политическим образом
должен быть разрешен
этот конфликт. К сожале-
нию, абхазская сторона
даже не сочла нужным при-
нять этот документ. Они от-
казываются от любой ра-
зумной инициативы найти
решение конфликта и упор-
но стоят на том, что Абха-
зия – независимое госу-
дарство, и обсуждать даже
нечего. Таким образом, мы
вынуждены уже обратить-
ся к международному сооб-
ществу, к тому же ООН с
предложением или требо-
ванием, чтобы была задей-
ствована седьмая глава Ус-
тава ООН, где речь идет о
принуждении к миру. Есть
две главы Устава ООН, в
которых речь идет о разре-
шении конфликтов и роли
международного сообще-
ства. Это глава шестая, где

международному сообще-
ству и ООН предназначена
роль посредника, для того
чтобы стороны в конфлик-
те нашли общий язык. А
седьмая глава – это более
жесткая форма, это уже
принуждение к миру.

М. КОРОЛЕВА – Такой
мир силой.

З. АБАШИДЗЕ – Необя-
зательно силой, необяза-
тельно в военной форме, а
при помощи более актив-
ной политики и более силь-
ного политического воздей-
ствия на ту сторону, кото-
рая себя ведет неконструк-
тивно. И мы думаем, что
настало время, чтобы ис-
пользовать и этот резерв,
поскольку перспектива
становится все меньше и
меньше. В любом случае у
нас есть ощущение того,
что не все возможности
мирного разрешения ис-
пользованы. И именно по-
этому мы ставим вопрос
так, чтобы международное
сообщество более активно
и целенаправленно воздей-
ствовало на абхазскую сто-
рону. И в этом плане мы
очень надеемся на поддер-
жку российской стороны,
которая тоже является ме-
диатором в этом конфлик-
те, голос которого очень
многое значит.

М. КОРОЛЕВА – Но, с
другой стороны, означает
ли это, что если усилится
роль международного сооб-
щества, то уменьшится
роль России в решении
этого конфликта?

З. АБАШИДЗЕ – Нет, у
России очень важная роль
в этом плане. Россия, по
понятным причинам, вы-
полняет очень важную фун-
кцию. Россия связана и с
периодом конфликта. Вы
знаете, что у нас много воп-
росов в историческом пла-
не к тому периоду, когда
происходили эти трагичес-
кие боевые события в Аб-
хазии. Тогда тоже были воп-
росы, которые остались
без ответа. В частности,
основной вопрос: почему
все-таки очень влиятель-
ные круги в России реши-
ли тогда поддержать сепа-
ратизм, который потом на-
чал тиражироваться и гу-
лять по всему Кавказу, в
том числе и в Чечне. Или
же - почему в последующие
годы такая помощь оказы-
валась и сегодня, к сожале-
нию,  тоже оказывается
сепаратизму, что, на наш
взгляд, идет вразрез и с
интересами России. Так что
вопросов и непонятного
здесь очень много.

М. КОРОЛЕВА – Но рос-
сийские миротворцы долж-
ны оставаться в этой зоне
или нет, на Ваш взгляд?

З. АБАШИДЗЕ – На наш
взгляд, на сегодняшний
день альтернативы у рос-
сийских миротворцев нет,
но мы все должны работать
в том плане, чтобы изме-
нился и формат миротвор-
цев, и содержание, и учас-
тие в них других госу-
дарств, если желающие,
конечно, будут.

М. КОРОЛЕВА – То есть

заменить российский кон-
тингент на международ-
ный?

З. АБАШИДЗЕ – Нет, ин-
тернационализировать не
означает заменить, а при-
гласить и других желаю-
щих участвовать в этом
миротворческом процес-
се. Дело в том, что в той
форме, в которой осуще-
ствлялась до сих пор эта
миротворческая операция,
она уже исчерпала себя, и,
на наш взгляд, сейчас надо
переходить уже к другому
этапу этой миротворческой
операции. Надо расши-
рить ареал этой операции
и, по возможности, пригла-
сить туда и задействовать
другие государства. В час-
тности, Украина проявляет
желание, другие члены
СНГ, но для этого нужно, ес-
тественно, соответствую-
щее решение Совбеза
ООН. То есть мы не против
российских миротворцев,
а за то, чтобы эта мирот-
ворческая операция, мис-
сия перешла к следующему
этапу, который позволит
беженцам вернуться к себе
в дома в безопасных и дос-
тойных условиях.

М. КОРОЛЕВА – Очень
короткий вопрос, никак не
связанный с этой темой
нашего разговора, от Аллы,
нашей слушательницы, ко-
торая никогда не была в
Тбилиси, но очень хочет
туда поехать. Нужно ли для
этого приглашение друзей,
которые в Тбилиси у нее
есть, и как долго оформля-
ется виза?

З. АБАШИДЗЕ – Навер-
ное, мои российские колле-
ги в МИДе не очень сильно
на меня обидятся, но я дол-
жен констатировать, что
эта инициатива о введении
визового режима исходила
не от грузинской стороны,
но, поскольку визовый ре-
жим существует, к сожале-
нию, надо брать визы. Мы
стараемся очень быстро и
оперативно их выдавать,
желающих очень много,
особенно в летний период.
Но если уважаемая наша
Алла придет к нам в кон-
сульское отделение, мы
сделаем все возможное,
чтобы побыстрее офор-
мить визу. Когда больше
народу, это занимает не-
много больше времени.
Когда желающих меньше, в
зимний период, то букваль-
но за несколько часов мож-
но оформить. А сейчас
ежедневно к нашему кон-
сульскому отделу, который
размещается в очень не
пригодном для этого поме-
щении, приходят сотни лю-
дей, и они стоят в очередях,
к сожалению, испытывают
большие неудобства. И в
надежде на то, что все-таки
нам в один прекрасный
день придется отказаться
от этого визового режима,
мы стараемся побыстрее
удовлетворять потребнос-
ти наших российских кол-
лег, граждан России по-
ехать в Тбилиси или в дру-
гие районы Грузии.

15 июля 2003 года





 

Н о в о с т и
Разработан проект железной

дороги Тбилиси-Карс

Ориентируясь на договоры о сотрудничестве между Гру-
зией и Турцией, ООО “Транспорт” разработало проект же-
лезнодорожного сообщения Тбилиси-Карс. Как сообщил
руководитель этой организации, заведующий кафедрой
“Мосты и тоннели” Грузинского технического университе-
та, профессор Тамаз Чурадзе, найден новый подход к ре-
шению проблемы.

В частности, трасса тянется вдоль берега Куры, по
существующей железной дороге Тбилиси-Хашури. Не
доходя до станции Вале, она сворачивает к грузино-
турецкой границе. Проект предполагает строительство
железнодорожного полотна на территории Грузии лишь
в несколько десятков километров. На наиболее слож-
ных участках намечено сооружение ряда мостов и тон-
нелей.

- Проектное задание полностью подготовлено, - ска-
зал профессор Чурадзе. - Оно уже согласовано с ту-
рецкой стороной и получило с ее стороны одобрение.
Есть и другие варианты. Проект оптимален и экономи-
чен, он отвечает требованиям проходящего через Гру-
зию транспортного Евразийского коридора, по которо-
му ежегодно нарастают грузопотоки.

Сакинформи

Латвия: вступление
в ЕС решится осенью

Центральная избирательная комиссия Латвии одобри-
ла порядок проведения референдума 20 сентября по воп-
росу о вступлении страны в Евросоюз. По решению ко-
миссии, каждый район должен с 1 августа по 1 сентября
сформировать местную комиссию по проведению рефе-
рендума. Работа комиссий должна начаться как минимум
за 10 дней до референдума.

Фактически рефе-
рендум начнется 10
сентября: с этого мо-
мента свою позицию
смогут выразить ин-
валиды и прикован-
ные к постели.

20 сентября, в день
референдума, изби-
рательные участки
будут работать с 8 утра и до 8 вечера. На референдуме
предусмотрена работа наблюдателей.

Комиссия в каждом из районов, как ожидается, при-
мет от полутора до двух тысяч голосующих. Референ-
дум будет признан состоявшимся, если на участках
свое мнение по поводу перспективы вхождения в ЕС
выразят более 497 тысяч 543 голосующих.

Латвия является одной из 10 стран, чье вступление в
ЕС ожидается 1 мая 2004 года.

Самолет Су-24 выпустил ракету
по деревне в Ленинградской

области

В Ленинградской области упала ракета, выпущенная с
самолета Су-24, сообщает «Интерфакс».

Начальник пресс-службы ВВС России полковник Алек-
сандр Дробышевский сообщил корреспондентам, что на
полигоне Кингисепп в Ленинградской области при выпол-
нении практических пусков управляемых ракет с самолета
Су-24 произошло нарушение траектории полета ракеты.

«По предварительным
данным, ракета разорвалась
в 16:35 по московскому вре-
мени в 20 километрах от по-
лигона. Точных данных о по-
следствиях взрыва ракеты
пока не поступало. На мес-
то вылетели офицеры поли-
гона и комиссия, сформиро-

ванная Главным штабом ВВС», - сказал Дробышевский.
Ракета взорвалась во дворе одного из домов дерев-

ни Рагулово Ленинградской области. Один из жителей
деревни получил легкое ранение и доставлен в боль-
ницу. Частично разрушены постройки.

Приступили к сбору чая

В чаеводческих районах Грузии идет сбор высококаче-
ственного зеленого чайного листа.

По состоянию на 15 июля на переработку уже посту-
пило его около одиннадцати тысяч тонн. Для сравне-
ния – в прошлом году в это же время было собрано
около шести тысяч тонн.

Сакинформи

Палестинец, устроивший резню
в Тель-Авиве, оказался членом
«Бригад мучеников Аль-Аксы»

Палестинец, устроивший резню в Тель-Авиве, оказал-
ся членом «Бригад мучеников Аль-Аксы», сообщает сайт
израильской газеты Ha’aretz.

Об этом он сам сообщил задержавшим его полицейс-
ким. Он также рассказал, что на место теракта его привез-
ли на белом автомобиле Fiat Uno. Полиция оцепила место
происшествия и ведет поиск машины и шофера с приме-
нением вертолетов.

Напомним, что в
ночь с понедельника
на вторник вооружен-
ный ножом 23-летний
палестинец, житель
Иерусалима, ранил
троих израильтян на
улице Гольдмана и на
набережной Тель-
Авива. Один из изра-
ильтян позже скончался от полученных ранений, жизнь
двух других находится вне опасности. При помощи жи-
телей города полиции удалось задержать террориста.

Его нападение стало первым терактом в израильс-
ком городе, совершенным после заключения времен-
ного перемирия между палестинскими группировка-
ми и Израилем.

Грузинское вино
экспортируется в 19 стран

Грузинское вино с каждым годом расширяет границы
своего “влияния”: на данный период времени его экспор-
тируют уже в 19 стран  ближнего и дальнего зарубежья.

За первое полугодие нынешнего года объем экспор-
тной продукции складывался следующим образом, а
именно, вина и виноматериалов, как в разливном виде,
так и в бутылках, отгружено в общей сложности около
700 тысяч декалитров.

Что касается вина, экспортированного в бутылках,
то их количество составило свыше семи миллионов.
Это – белые, розовые и красные сухие, полусухие и
полусладкие вина.

Сакинформи

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ
БЮРО ПАРЛАМЕНТА

Предполагаемая повест-
ка дня внеочередной сессии
Парламента Грузии обсуж-
далась на заседании бюро
парламента, состоявшемся
15 июля под председатель-
ством председателя парла-
мента Нино Бурджанадзе.

На внеочередной сессии
с самого начала будет про-
ведена процедура голосова-
ния, подготовлено к рас-
смотрению 27 вопросов.
Первым вопросом будет
рассматриваться подлежа-
щий ратификации доку-
мент – “Римский устав Меж-
дународного уголовного
суда”, иначе “Римский ста-
тут”. Его ратификация –
требование специальной
резолюции состоявшейся
недавно в Роттердаме сес-
сии Парламентской  Ассам-
блеи ОБСЕ.

По завершении процеду-
ры голосования законодате-
ли рассмотрят вопрос Абха-
зии. Как заявил на заседа-
нии бюро председатель

Верховного Совета Абхазс-
кой автономной республи-
ки Тамаз Надареишвили,
желательно, чтобы парла-
мент поддержал решение
Совета Национальной безо-
пасности Грузии, которое
принято на основании резо-
люции акции голодающих и
будет способствовать вве-
дению в действие Главы 7
Устава ООН. Вынесение
этого вопроса на сессию
поручено Тамазу Надаре-
ишвили. Председатель пар-
ламента обратилась к чле-
нам бюро с просьбой про-
явить бдительность и мак-
симально постараться не
использовать процедуру
рассмотрения вопроса Аб-
хазии в политических це-
лях, депутаты должны с го-
сударственной точки зре-
ния отнестись к этому.

Внеочередная сессия
приступит к работе 16
июля.

Сакинформи

ШАГ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ
После принятия закона «О

запрещении легализации не-
законных доходов» встала
необходимость внесения из-
менений в целый ряд законо-
дательных актов Грузии:  Граж-
данский кодекс, Закон «О нор-
мативных актах», Уголовный
кодекс, Органический закон
«О Национальном банке».

Вот что сказал по этому
поводу корр. «СГ» замести-
тель председателя парламен-
тского Комитета по юридичес-
ким вопросам, администра-
тивным реформам и законно-
сти Закария Куцнашвили:

- Введение соответствую-
щих правовых механизмов
необходимо для того, чтобы
заработал Основной закон.

Изменения и дополнения
в Органический закон «О На-
циональном банке» предус-
матривают создание бюро
финансового мониторинга
при главном банке страны,
задача которого состоит в
проверке законных соглаше-
ний и договоров. Будет обес-
печиваться контроль за раз-
личными финансовыми опе-
рациями.

В соответствии с измене-
ниями в Законе «О норматив-
ных актах» руководитель

службы мониторинга приоб-
ретает право издавать норма-
тивные акты, которые обяза-
ны исполнять все частные и го-
сударственные учреждения.

Вместе с тем события пос-
леднего времени показали
необходимость введения оп-
ределенных правовых норм,
с помощью которых станет
возможной конфискация не-
законных доходов, нажитых в
результате преступной дея-
тельности. В соответствии с
этим вносятся изменения в
Уголовный кодекс Грузии. По
действующему законода-
тельству изъятию подверга-
ются только предметы и ору-
дия преступления, но проис-
ходит это лишь в исключи-
тельных случаях. Сложивша-
яся ситуация создает опреде-
ленные гарантии для того,
чтобы незаконно приобретен-
ное имущество оставалось
неприкосновенным. А это, со
своей стороны, способствует
стимулированию преступно-
сти и утверждению синдро-
ма безнаказанности. Поэтому
вполне справедливо и оправ-
данно требование междуна-
родных организаций осуще-
ствить соответствующие за-
конодательные изменения

для создания механизма без-
возмездного изъятия неза-
конных денег и имущества в
пользу государства.

Следует напомнить, что
после 1998 года конфискация
имущества в Грузии была зап-
рещена, что вызвало усиле-
ние коррупции. У криминаль-
ного мира появились две но-
вые точки опоры: должност-
ная и имущественная непри-
косновенность. Это очень се-
рьезное преступление, и к
борьбе с ним нужно тщатель-
но готовиться. В связи с этим
в Законе «О запрещении ле-
гализации незаконных дохо-
дов» была внесена норма, пре-
дусматривающая создание
при прокуратуре подразделе-
ний, специализирующихся на
проведении операций по пре-
сечению «отмывания» неза-
конных денег. Это очень важ-
но, так как разоблачать пре-
ступников довольно трудно.
Они не уличные хулиганы, во-
рующие аккумуляторы и по-
крышки автомашин. Эти люди
профессионалы, занимающи-
еся торговлей оружием, «жи-
вым товаром», наркобизне-
сом и терроризмом. И все это
тщательно скрывается.

Поэтому для выявления

подобных криминальных со-
обществ нужны специальные
знания, опыт и навыки.

«Отмывание» денег –
транснациональное преступ-
ление. Здесь необходимо
дать новый импульс между-
народному сотрудничеству в
сфере безопасности.

Вместе с тем представ-
ленные изменения и допол-
нения не противоречат Кон-
ституции Грузии и вытекают из
ратифицированных парла-
ментом «Конвенции по борь-
бе против незаконного обо-
рота наркотических средств и
психотропных препаратов»
(Вена, 1988), «Конвенции ООН
против коррупции» (Вена,
2002), «Конвенции ООН про-
тив транснациональной орга-
низованной преступности»
(Палермо, 2000), Конвенции
«О выявлении, изъятии и кон-
фискации нажитых преступ-
ным путем доходов и отмы-
вании денег» (Страсбург, 1990).

Таким образом, обсужде-
ние этих новаций планирует-
ся на следующей внеочеред-
ной сессии парламента. Наде-
юсь, что они будут одобрены
и станут шагом в правильном
направлении.

Лили ГАБУНИЯ

“В ЭТОМ ХРАМЕ НОВАЯ, НЕЗАВИСИМАЯ
ГРУЗИЯ ВОПЛОТИТ ТО, ЧТО ОСТАНЕТСЯ БУДУЩИМ

ПОКОЛЕНИЯМ И ПЕРЕЖИВЕТ ВЕКА”

Окончание
Одна из острейших – вы-

вод с прилегающей к хра-
му территории, с соблюде-
нием соответствующих ус-
ловий, нескольких семей и
перенос амортизирован-
ного здания школы. Что ка-
сается других проблем, они
постепенно решаются. С
особым удовлетворением
отмечалось, что уже полу-

чена и смонтирована спе-
циальная установка из Ита-
лии по обработке болнис-
ского туфа для облицовки
основной части экстерьера
храма. Значение этой уста-
новки хорошо поймут те,
кто знает, с какими потеря-
ми была связана обработ-
ка туфа “дедовскими” ме-
тодами. В условиях обра-
ботки на новой установке

потери камня минималь-
ные, а качество – высокое.

По информации Ирак-
лия Андриадзе, в соборе
выделена специальная
комната, в которой монти-
руется сейсмограф. Учи-
тывая, что строительство
ведётся на достаточно чув-
ствительном в сейсмичес-
ком плане месте, этому
сейсмографу придаётся

научное значение с точки
зрения прогнозирования
землетрясений.

Президент Грузии, уточ-
нив даже такие связанные
с обликом собора нюансы,
как цвет облицовочного
гранита лестницы, ещё раз
выразил своё отношение к
этому огромному строи-
тельству и заявил, что воз-
ведение Храма - одна из

ВОЗДУШНОЕ ПРОСТРАНСТВО – В ПРАВОВОЕ ПОЛЕ
Авиаперевозчики в поисках «золотой середины»

В срочном порядке авиа-
компания «Аирзена – Сакар-
твелос авиахазеби» догово-
рилась со своим турецким
партнером - компанией
«Turkish Airlaines» о ее воз-
вращении на грузинский
рынок авиаперевозок.

После скандального ухо-
да этой турецкой, а также
британской авиакомпании
– «British Airways» из Грузии,
где они успешно осуществ-
ляли в течение нескольких
последних лет свой бизнес,
лишь только после резкого
заявления Президента Гру-
зии появились подвижки в
переговорном процессе.

Кстати, министру транс-
порта и коммуникаций Гру-
зии Мерабу Адеишвили на
днях пришлось отвечать на
журналистский вопрос, по-
ставленный, как говорится,
ребром: «Случайно или нет
сообщение о возобновле-
нии полетов «Turkish
Airlaines» последовало за уг-
розой Президента Грузии
рассмотреть вопрос персо-
нальной ответственности
руководства администра-
ции гражданской авиации
Грузии?»

Мераб Адеишвили отве-
тил, что заявление Прези-
дента, конечно, ускорило
этот процесс, который на-
чался несколько недель на-
зад. Не думается, что дело
полностью обстояло имен-
но так. То, что иностранные
инвесторы и компании за-

частую уже открыто выра-
жают недовольство эконо-
мической, организацион-
ной и налоговой практикой,
существующей в Грузии,
уже не является секретом
ни для кого. Не случайно,
что Антимонопольный ко-
митет Грузии посчитал нуж-
ным выступить с заявлени-
ем о необходимости воз-
врата на грузинский рынок
авиаперевозок британской
и турецкой авиакомпаний.
Отсутствие конкуренции в
конечном счете ущемляет
право на выбор потребите-
лей.

Критика Президента
Эдуарда Шеварднадзе в ад-
рес грузинских авиапере-
возчиков и авиационной ад-
министрации прозвучала в
дни, когда в Грузии находи-
лась очередная Миссия
МВФ. Президент не ограни-
чился словами осуждения,
но и потребовал от Антикор-
рупционного бюро вплот-
ную заняться изучением
причин, вынудивших бри-
танскую и турецкую авиа-
компании прервать авиапо-
леты в Грузию.

Это был ясный и недвус-
мысленный сигнал, послан-
ный Миссии МВФ, которая
выразила, мягко говоря, не-
доумение ситуацией, сло-
жившейся вокруг зарубеж-
ных авиаперевозчиков. К
тому же то обстоятельство,
что этот вопрос стал пред-
метом обсуждения на уров-

не послов Великобритании
и Турции в Грузии, а в конеч-
ном счете и министерств
иностранных дел этих
стран, никак не способство-
вало не только имиджу гру-
зинской авиакомпании, но
и в целом Грузии.

Мераб Адеишвили под-
черкивает, что политика
министерства направлена
на сохранение «золотой се-
редины» - защитить интере-
сы грузинских авиапере-
возчиков и не ущемлять
права иностранных. Как
будто по итогам завершив-
шихся переговоров с турец-
кой авиакомпанией этого
достигнуть удалось. Реше-
но, что «Turkish Airlaines» и
«Аирзена» будут осуществ-
лять полеты по маршруту
Тбилиси-Стамбул-Тбилиси
на паритетных началах:
каждая компания по два
рейса в неделю. Турки во-
зобновят полеты с 15 сен-
тября, а до этого – туристс-
кий сезон в разгаре – меж-
ду Турцией и Грузией будут
осуществляться чартерные
рейсы.

Близятся к завершению
и переговоры с британца-
ми. Предмет спора, по сло-
вам Мераба Адеишвили,
заключается в методике
расчета прибыли, которая,
надо предполагать, у сторон
разная. Хотелось бы, чтобы
консенсус был достигнут
как можно быстрее.

Тем более, что перегово-

ры проходят на
фоне предсто-
ящего рас-
смотрения ис-
ковых заявле-
ний в Верхов-
ном суде Гру-
зии. Известно,
что Налоговый
департамент
считает, что
иностранные
авиакомпании
недодали в
предыдущие
годы Государ-
с т в е н н о м у
бюджету со-
лидные сум-
мы. После-
дние, есте-
ственно, не со-
глашаются с
таким выво-
дом. Опять
различия в
«методике»?
Вердикт пред-
стоит вынести
Верховному
суду, хотя Ме-
раб Адеишвили утвержда-
ет, что иностранные авиа-
компании в обязательном
порядке должны выплачи-
вать налог с прибыли.

В любом случае остает-
ся лишь удивляться тому, на
какой неясной или вольно
интерпретируемой право-
вой основе осуществляется
взаимодействие с иност-
ранными авиаперевозчика-
ми. Там неясности с «мето-

дикой», тут – нератифици-
рованные Парламентом Гру-
зии соглашения, здесь –
лоббирование групповых
интересов, и еще много
других неясностей... Все это
в конечном счете и приво-
дит к тяжбам, которые не
решаются, как и должно
быть, в «рабочем порядке»,
а выносятся на уровень пре-
дупреждений МВФ и перма-
нентных визитов озабочен-

ных зарубежных послов на
десятый и одиннадцатый
этажи Госканцелярии.

Тут надо помнить и о том,
что рынок авиаперевозок в
Грузии за последние годы,
после развала СССР, значи-
тельно сократился. Так, за
первое полугодие 2003 года
международный тбилис-
ский аэропорт обслужил
133,4 тысячи авиапассажи-
ров – это приблизительно
столько же, сколько в сутки
проходит через лондонский
аэропорт «Хитроу». Причем
52,8 процента от общего ко-
личества авиапассажиров
приходится на грузинские
авиакомпании (здесь лиди-
рует «Аирзена» - 80 процен-
тов от общего объема), а
47,2 процента – на иностран-
ные. И это в условиях, когда
две ведущие зарубежные
авиакомпании более чем
два месяца из этого перио-
да не осуществляли рейсов
в Грузию.

Конечно, во всей этой
истории окончательную
точку пока ставить преждев-
ременно. Но одно ясно: не-
большой, но исключитель-
но важный для потребите-
лей и в общем-то довольно
прибыльный грузинский
рынок авиаперевозок дол-
жен функционировать в
рамках ясного, соответству-
ющего международным
стандартам правового поля.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

самых почётных для новой
Грузии задач: «У каждой
эпохи  свои приметы и
символы. Сегодня вопрос
стоит так: в этом Храме но-
вая, независимая Грузия
воплотит то, что останется
будущим поколениям и пе-
реживёт века». С огромной
благодарностью отметил
Эдуард Шеварднадзе
вклад, который вносят в
строительство рядовые
граждане. «Всем особое
спасибо. Очень ценно,
если та или иная семья,
либо личность внесёт
пусть даже лари», - заявил
Президент Грузии и отме-
тил важность помощи гру-
зинских бизнесменов. Од-
нако и на этот раз он под-
черкнул: «Среди них есть
особый человек, который
внёс уникальный вклад в
это уникальное строитель-
ство. Настанет  время и
население Грузии узнает
его имя. А до того он хочет
выполнять это большое
дело без шума». Сам Эду-
ард Шеварднадзе внёс в
строительство 46 тысяч
долларов из личных сбере-
жений. Купол кафедраль-
ного Собора Святой Трои-
цы будет увенчан велико-
лепным крестом, изготов-
ленным на пожертвование
Президента Грузии.

Эдуард Шеварднадзе от-
метил и повседневное вни-
мание к строительству Ка-
толикоса-Патриарха Всея
Грузии, Святейшего и Бла-

женнейшего Илии Второго,
его заботу и помощь, и вы-
разил ему благодарность
за это.

По оценке Эдуарда Ше-
варднадзе, «огромную ра-
боту выполнили Ираклий
Андриадзе, вообще фонд и
его руководство. Они изыс-
кали необходимые формы
сотрудничества с мэрией
города, министерствами и
ведомствами, иностранны-
ми партнёрами, что уско-
рило реализацию столь ог-
ромного начинания».

Президент Грузии под-
твердил, что завершение
остальных работ связано с
большими сложностями,
но выразил надежду, что,
несмотря на это, строи-
тельство закончится в на-
меченные сроки.

«История строитель-
ства Храма Святой Троицы
начиналась на наших гла-
зах. Будущие поколения
воспримут её как ещё одно
яркое подтверждение того,
что на начальном этапе
строительства государ-
ства, когда появляется мно-
жество проблем, единство
властей, церкви и народа
способно завершить гран-
диозное начинание. Воспи-
танные с верой в это, буду-
щие поколения смогут сде-
лать ещё больше», - заявил
Эдуард Шеварднадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

Пам ять

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ СКУЛЬПТОР И ЧЕЛОВЕК ДУШИ
Видному грузинскому

скульптору, заслуженному
художнику Грузии Элгудже
Амашукели исполнилось
бы 75 лет. Открывая вечер,
посвященный его памяти,
руководитель представи-
тельства Аджарской авто-
номии в Тбилиси, парла-
ментарий Гамлет Чипашви-
ли отметил, что, пожалуй,
нет уголка в Грузии, который
не украшали бы скульптур-
ные или монументальные
творения Элгуджи Амашу-
кели. Тесные творческие
контакты связывали масте-
ра и с Аджарией. В Батуми
возвышается памятник Ме-
меду Абашидзе его работы.
Спустя годы Элгуджа Ама-
шукели создает еще один
памятник этому видному
политическому деятелю,
который установлен в Тби-
лиси как свидетельство не-
разрывности исторических
уз, объединяющих Тбилиси
с лазурными берегами Ад-
жарии.

На вечере памяти в пред-
ставительстве Аджарской
автономной республики в
Тбилиси собрались не толь-
ко известные мастера кис-
ти и резца, многие годы со-

трудничавшие с Элгуджей
Амашукели. Вспомнить за-
мечательного скульптора
пришли парламентарии,
писатели, поэты, ученые
которые с большим уваже-
нием говорили об Элгудже
Амашукели как о талантли-
вом мастере и обаятель-
ном человеке, оставившем
глубокий след в сердцах

знавших его лю-
дей.

Элгуджа Ама-
шукели - выпуск-
ник Тбилисской
Академии худо-
жеств, ученик
видного мастера
изобразительно-
го искусства
Н.Канделаки. Уже
в студенческие
годы Э.Амашуке-
ли привлек вни-
мание препода-
вателей вуза, ему
прочили славное
будущее. Эти
прогнозы сбы-
лись, но творчес-
кий путь мастера
не был усеян ро-
зами, он был тер-
нист, - скажет
профессор Ака-

демии всемирной архитек-
туры, лауреат премии им.
Ш. Руставели Вахтанг Дави-
тая, которому довелось ра-
ботать с Э.Амашукели бо-
лее сорока лет. Не случай-
но за В.Давитая утверди-
лось имя «архитектора
Э.Амашукели» - они дей-
ствительно отлично пони-
мали друг друга и в творче-

стве, и в человеческом об-
щении.

- Я был счастлив, - гово-
рит В.Давитая, – когда та-
кой видный скульптор как
Элгуджа Амашукели пред-
ложил мне сотрудничество
в создании значительного
произведения «Мать Колхи-
ды», установленного в даль-
нейшем в Поти. Эта была
наша первая совместная
работа, и она запомнилась
мне на всю жизнь.

Последующие годы у мо-
лодого скульптора также
будут насыщенными. Он
создает высокохудоже-
ственные мемориалы, кото-
рые стали украшением го-
родов страны – это мемори-
алы, посвященные морякам
(Поти), «Юноша и барс»
(Тбилиси), «Мзечабуки»
(Гори), «Давид Строитель»
(Кутаиси), «Цотне» (Поти) и
другие.

Талантливые произведе-
ния, созданные мастером,
были оценены по достоин-
ству. Элгуджа Амашукели в
ряду с известными деятеля-
ми литературы и искусства
– Ладо Гудиашвили, Кон-
стантинэ Гамсахурдиа,
Ираклием Абашидзе стал

обладателем первой госу-
дарственной премии им.
Ш.Руставели.

Совсем молодым взо-

шел Элгуджа Ама-
шукели на Олимп
искусства, однако
за ним никто никог-
да не замечал «го-
ловокружения» от
успеха. Он продол-
жал работать с
большим творчес-
ким подъемом. Эл-
гуджа Амашукели
был не только от-
личным скульпто-
ром, но и редкой
души человеком,
быть рядом  с кото-
рым всегда было
интересно. Он был
полон юмора, кото-
рый нередко изла-
гал в стихотворной
форме, отлично иг-
рал на гитаре и пел.
«Мастер импрови-
зации», говорили о
нем. И при этом
был до удивления
легкоранимым че-
ловеком. Он никог-
да не позволял себе
обижать других, а
сам порой не мог

защититься от обид.
- Я открыла для себя Эл-

гуджу Амашукели, - говорит
академик АН Грузии  Мари-

ка Лордкипанидзе, -  в 1958
году, когда Грузия готовилась
к большому празднику –
юбилею столицы. Крупная
победа выпала на долю гру-
зинского скульптора на
представительном конкур-
се, посвященном  созданию
памятника основателю Тби-
лиси – Вахтангу Горгасали.
Замечательная работа Эл-
гуджи Амашукели заслу-
женно была названа лучшей,
подчеркну, очень взыска-
тельным жюри, куда входи-
ли известные деятели куль-
туры. Памятник уже многие
годы украшает наш город.

Однако успех доставался
нелегко. И в качестве приме-
ра может послужить исто-
рия, связанная с его памят-
ником «Мать-Грузия». Куль-
турная общественность
страны приняла эту работу с
восторгом. Но нашелся чело-
век, который известил Мос-
кву письмом – доносом: мол,
памятник на Комсомольской
аллее установлен под таким
ракурсом, что меч, который
держит в руке «Мать-Грузия»,
как бы отсекает голову Ильи-
ча  на памятнике, стоявшем
в центре площади Ленина
(ныне площадь Свободы). Аб-

сурдность такого заявления
была очевидна, однако при-
шлось изрядно походить по
коридорам власти, чтобы до-
казать это.

Элгуджа Амашукели был
глубоко образованным че-
ловеком, отлично знавшим
историю страны, и неудиви-
тельно, что все его произве-
дения пронизаны поистине
патриотической любовью к
Отечеству.

Искренней любовью к
другу и большому мастеру
были проникнуты слова
профессора Академии ху-
дожеств Грузии Зураба Ле-
жава, который вспоминал
искрометный юмор Элгуд-
жи Амашукели, его любовь
к поэзии.

Особенно трогательной
было выступление супруги
скульптора известной гру-
зинской поэтессы Лии Сту-
руа, которая тепло поблаго-
дарила организаторов это-
го волнующего вечера, - го-
степриимного «хозяина»
представительства Аджар-
ской автономии в Тбилиси,
парламентария Гамлета Чи-
пашвили.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

ТАМАЗ ГАИАШВИЛИ: “МЫ СТРОИМ
ВОЗДУШНЫЕ МОСТЫ ДРУЖБЫ”

Джузеппе Маркелло, ин-
женер из Милана, прилетев
прямым рейсом из Италии,
не мог скрыть радостных
эмоций:

-Это просто чудо – рейс
«Милан-Тбилиси». Раньше
итальянцы могли попасть в
Тбилиси через Лондон, Па-

риж, Вену, Прагу, Москву,
Стамбул. Согласитесь –
маршрут довольно слож-
ный. Теперь можно значи-
тельно сэкономить и время,
и деньги. Я работаю в гру-
зино-итальянской компа-
нии, и мне часто приходит-
ся бывать то в Грузии, то в
Италии, чтобы устанавли-
вать тесные контакты меж-
ду грузинскими и итальян-
скими бизнесменами. К
тому же в Тбилиси у меня

семья – жена певица
Майя Каландадзе, и
теперь я могу без
проблем прилетать
домой. Спасибо “Ай-
рзена – Грузинским

авиалиниям”, которые осу-
ществили этот проект.

-Милан-Тбилиси это не
единственный проект, осу-
ществленный нами в ны-
нешнем году, - сказал нам
председатель Совета ди-
ректоров авиакомпании
“Айрзена – Грузинские авиа-

линии” Тамаз Гаиашвили, -
но один из самых важных.
Судите сами. Как вам изве-
стно, приоритетом внешней
политики Грузии является
европейское направление,
а в настоящее время руко-
водитель Евросоюза – Ита-
лия, так что  мы своевремен-
но открыли этот рейс. Пря-
мое сообщение между Ита-
лией и Грузией обеспечит
быстроту и стабильность
осуществления экономи-

ческих и социальных проек-
тов.

Не менее важно, что мы
проложили воздушные мо-
сты дружбы и сотрудниче-
ства не только с Италией, но
и с Испанией, Голландией и
Чехией. Теперь в неделю
раз комфортабельные вы-

сокоскоростные “Боинги”
совершают рейсы “Милан-
Тбилиси”, “Барселона-Тби-
лиси”, “Амстердам-Тбили-
си”, “Прага-Тбилиси”. Это
были очень трудоемкие про-
екты, над которыми, не по-
кладая рук, работал весь
наш коллектив. Не могу не
отметить нашего техничес-
кого директора Роберта
Оганесяна, пресс-секрета-
ря авиакомпании Тею Гада-
бадзе, сотрудницу отдела
реализации билетов Нино
Кевлишвили и многих дру-
гих, которые, не жалея сил,
энергии и времени, работа-
ли над этими проектами.

-В чем заключается
ваша главная цель?

-Добиться, чтобы с помо-
щью авиакомпании “Айрзе-
на” каждый житель Грузии
мог бы попасть в любую
точку мира. Постоянными
стали авиарейсы «Тбилиси-
Вена», «Тбилиси-Франк-
фурт», «Тбилиси-Тель-
Авив», «Тбилиси-Афины». Я
не говорю о странах СНГ, где
мы уже давнишние партне-
ры. Такие рейсы, как «Тби-
лиси-Москва», «Тбилиси-
Киев» выполняются регу-
лярно.

-Что означает для вас
качество?

-Качество – это необхо-
димое условие успеха, осо-
бенно в авиации. Наша
авиакомпания непрестанно
работает над созданием
новых стандартов, чтобы
путешествие стало более
комфортабельным и прият-
ным.

Со дня своего основания

“Айрзена” в кратчайшие
сроки стала авиакомпанией
западных стандартов и ви-
зитной карточкой Грузии.

“Айрзена” смогла пре-
одолеть многие трудности,
создать такую инфра-
структуру, которая дала
возможность стать солид-
ным партнером таких
авиакомпаний, как “Боинг”,
“Люфтганза”, “Эйр-Франс”,
“Австрийские авиалинии”.
Все это -  результат пра-
вильного менеджмента,
неустанных поисков и кро-
потливого труда.

Сейчас мы работаем над
новыми проектами

Сакинформи

ГОРЫ КАВКАЗА ПРОСЯТ ПОМОЩИ
В отеле «Шератон Мете-

хи -Палас» в течение двух
дней проходила междуна-
родная конференция на
тему «Устойчивое развитие
горных регионов Кавказа».
Были рассмотрены государ-
ственные и общественные
инициативы и программы,
положение кавказских вы-
сокогорных регионов, а так-
же вопросы социального,
экономического и законода-
тельного характера, охраны
природы и биоресурсов,
биоразнообразия, сохра-
нения и возрождения тра-
диций культуры, нетради-
ционной медицины, совре-
менной науки, создания
базы данных и внедрение
новейших технологий для

устойчивого и поэтапного
развития горных регионов.
Наиболее важным явилось
обсуждение реальных пред-
ложений и способов разре-
шения проблем. В рамках
третьей ежегодной конфе-
ренции Регионального Эко-
логического Центра для
Кавказа (REC CAUCASUS),
организовавшего эту встре-
чу, активное участие приня-
ли и молодежные  студен-
ческие неправительствен-
ные организации.

Свыше 200 участников
конференции – представи-
тели государственных
структур, неправитель-
ственного и научного секто-
ра Азербайджана, Арме-
нии и Грузии, гости из Рос-

сии, Турции, Ирана, Герма-
нии, Украины, Средней
Азии, а также доноры в лице
различных международных
организаций.

Среди выступавших
были: министр охраны ок-
ружающей среды и природ-
ных ресурсов Грузии Нино
Чхобадзе, исполнительный
директор REC CAUCASUS
Нато Кирвалидзе (Грузия),
президент Международно-
го консультативного совета
REC CAUCASUS Рамиз Ме-
медов (Азербайджан), НПО
«Экономическая выживае-
мости» Бардух Габриэлян
(Армения).

В ходе двухдневных деба-
тов участники приняли ре-
золюцию по проблемам

развития горных регионов
Кавказа, в которой было
сказано, что, как и в  других
странах, условия жизни в
высокогорных регионах
Кавказа сложнее, нежели
на равнине, к тому же, к
объективным трудностям
добавляются и социально-
экономические, энергети-
ческие проблемы. Жизнен-
ный уровень горных сел все
более уподобляется средне-
вековым поселениям. Слож-
ной становится ситуация и
с демографический точки
зрения. Высокий уровень
миграции – проблема для
экологического туризма,
развития инфраструктуры,
сохранения биологического
и ландшафтного разнооб-

разия, уникальных тради-
ций и памятников искусст-
ва. Существует риск воз-
никновения природных ката-
строф и экологических про-
блем по причине антропо-
генного вмешательства.

Конференции REC
CAUCASUS способствуют
улучшению сотрудничества в
кавказских сферах в области
окружающей среды, обмену
опытом и информацией, так
как проблемы требуют реги-
онального подхода. На основе
принятой Резолюции запла-
нированы разработка и осу-
ществление проектов для ус-
тойчивого развития горных
регионов Кавказа.

Александр ЧАНТУРИЯ

ЖАТВА: ФЕРМЕРЫ НАСТРОЕНЫ
ОПТИМИСТИЧНО

В Грузии началась убор-
ка хлебов. С каждым днем
ширится фронт работ на
полях главной житницы
страны – Кахети. Прогнозы
пока оптимистичные. В Со-
юзе фермеров Грузии ут-
верждают, что получен хо-
роший урожай.

- В тех хозяйствах, где
трудились с полной отда-
чей, пользовались кондици-
онными, хорошо протрав-
ленными семенами высоко-
урожайных сортов, выпол-
нили весь требуемый ком-
плекс агротехнических ра-
бот, грамотно применяли
удобрения, ядохимикаты,
могут рассчитывать на
щедрость хлебного поля,
заявил главный консультант
Союза фермеров, кандидат
сельскохозяйственных наук
Нугзар Шенгелия.

Предполагается, что в
среднем с одного гектара
можно будет получить до 40
центнеров зерна. Первые
намолоты в хозяйствах
фирмы «Чеми мамули», ко-
торая функционирует при
Союзе фермеров, этот про-
гноз подтверждают. Хоро-
шие результаты получены в
селе Сабатло Дедоплисцка-
ройского района, селе Саго-
лашени Карельского...

- Сегодня можно гово-
рить о том, что в Грузии об-
разовался слой фермеров,
ведущих свои хозяйства на
уровне современных требо-
ваний, - заявил основатель
и глава Союза фермеров
Грузии Рауль Бабунашвили.
– Это Илья Натрошвили,

Картлос Бакашвили, Темур
Джапаридзе из Дедоплисц-
каройского района, Шукри
Девнозашвили и Гурген Гого-
ладзе из Болниси, Лонгиноз
Закаидзе и Давид Окруаш-
вили из Гардабани, Шалва
Нониашвили из Мцхета,
Гиви Абалаки из Гори, Каха
Лашхи из Марнеули... Мы
рассчитываем, что эти и
другие хозяйства смогут
правильно организовать
жатву, не допустить потерь
урожая.

Потерь зерна можно из-
бежать или их свести к ми-
нимуму, эффективно ис-
пользовав уборочную тех-
нику. С этой целью создают-
ся специальные механизи-
рованные бригады. Боль-
шим подспорьем для фер-

меров, по мнению Рауля
Бабунашвили, стала техни-
ка, которая поступает в
нашу страну согласно япон-
скому гранту.

Хорошие виды на урожай
на фоне подорожания им-
портных зерна и муки – доб-
рый знак. Рауль Бабунаш-
вили считает, что и местные
фермеры будут просить
несколько больше за свое
зерно и тем не менее в со-
здавшейся ситуации, воз-
можно, зерно и явится важ-
ным фактором в стабили-
зации цен на хлеб.

Государство должно вся-
чески заботиться о расши-
рении и повышении отда-
чи зернового клина в стра-
не, заключает Рауль Бабу-
нашвили.

Как считают специалис-
ты и эксперты Союза фер-
меров, в нынешнем году
можно рассчитывать и на
хороший урожай виногра-
да. Это несмотря на холод-
ные, дождливые весну и на-
чало лета. Во многих местах
Кахети прошел град. И все
же фермеры отстояли и
выходили лозу, умело ис-
пользовали удобрения и
лекарственные препараты.

Ныне фермеры сел Эни-
сели и Шилда Кварельско-
го района, сел Самтацкаро
и Пиросмани Дедоплисцка-
ройского района ждут щед-
рый урожай янтарных ягод.

Работы на виноградниках
продолжаются. И у Нугзара
Шенгелия в эти дни забот
много. С утра до вечера к
нему идут люди за советом,
рекомендациями, как луч-
ше наладить уход за лозой.
Все получают компетент-
ные рекомендации опытно-
го специалиста. Здесь же
фермеры имеют возмож-
ность приобрести необхо-
димые препараты.

И еще одна хорошая но-
вость. Обещают порадо-
вать урожаем плодовые
сады. Разумеется, те, где
фермеры своевременно
внесли удобрения, прове-
ли многократное опрыс-
кивание и надежно огра-
дили плодовые насажде-
ния от болезней и вреди-
телей. Их труд будет опла-
чен сторицей.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ
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Весной прошлого года

Тбилисский государствен-
ный университет языка и
культуры имени Ильи Чав-
чавадзе посетил прожива-
ющий и работающий в
Москве наш соотечествен-
ник Нодар Эриашвили,
доктор экономических
наук, профессор Московс-
кого юридического универ-
ситета, главный редактор
издательств «Юнити-Дана»
и «Единство», а также жур-
нала «Закон и право». Он
обратился к руководству
университета с предложе-
нием основать в Москве
филиал нашего универси-
тета.

Руководство универси-
тета, с интересом встретив
это предложение, вынесло
его для обсуждения на уче-
ный совет. Совет едино-
душно поддержал эту ини-
циативу, отметив, что от-
крытие филиала даст воз-
можность молодежи гру-
зинской диаспоры в Рос-
сии получить полноценное,
основанное на нацио-
нальных и одновременно
передовых принципах выс-
шее образование. Кроме
того, существование фили-
ала будет способствовать
углублению научных и куль-
турных связей между Рос-
сией и Грузией.

Министерство просве-
щения Грузии также с одоб-
рением отнеслось к данно-
му проекту.

Университет сделал все
от него зависящее, чтобы
обеспечить филиал учеб-
ными программами и всей
необходимой документаци-
ей. Директором филиала
был назначен профессор
Н. Эриашвили. К идее от-
крытия филиала с одобре-
нием отнеслись также в со-
ответствующих инстанциях
России. Филиал Тбилис-
ского государственного
университета языка и куль-
туры в Москве существует
уже официально, с соблю-

дением всех юридических
норм. В сентябре текуще-
го года он примет первый
контингент учащихся.

На днях Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
официально поздравил
ректора Тбилисского госу-
дарственного университе-
та языка и культуры с от-
крытием филиала в Мос-
кве, выразив при этом на-
дежду, что филиал не
только будет выполнять
свои прямые обязаннос-
ти, но также будет спо-
собствовать успешной
пропаганде грузинской
культуры за пределами
нашей страны.





 

Что значит имя
Шекспира для каж-
дого мыслящего че-
ловека, говорить из-
лишне. Он не просто
драматург, творив-
ший  в эпоху поздне-
го Возрождения.
Шекспир -  это Все-
ленная, энциклопе-
дия человеческой
мудрости, неисчер-
паемый источник
познания.  Ярким
подтверждением
этой мысли стала
выставка «Грузинс-
кая изобразитель-
ная шекспириана»,
организованная  на
днях в Националь-
ной картинной  гале-
рее Министерством
культуры Грузии, Со-
юзом художников
Грузии, Тбилисской
государственной
Академией худо-
жеств и центром
развития искусства
«ART - арси».  Автор
проекта - секретарь
Союза художников
Грузии, президент
ART - арси»,  искус-
ствовед Нино Заа-
лишвили.   По ее
словам, главной це-
лью проекта было
показать широкой
общественности
значение Шекспира
в духовной жизни Грузии,
потенциал грузинских ху-
дожников.

     Этому событию пред-
шествовала научная конфе-
ренция.  Прозвучали докла-
ды «Грузинская изобрази-
тельная шекспириана - ис-
тория, тенденции, мастера»
(Нино Заалишвили, центр
развития искусства  «ART -
арси», Академия худо-
жеств),  «Гамлет» У. Шекспи-
ра в творчестве нескольких
грузинских художников»
(Цисана  Кухианидзе, Госу-
дарственный музей имени
Ш. Амиранашвили),  «Стра-
ницы грузинской сценогра-
фической шекспирианы в
контексте сценографичес-
ких поисков» (Виктор Бе-
резкин, Москва, Государ-
ственный институт истории
искусств), «Московская
шекспириана  грузинских
художников (Нина Геташви-

ли,  Москва, Академия  жи-
вописи, скульптуры и зод-
чества),  «Шекспириана Со-
лико Вирсаладзе» (Мариан-
на Оклей, Институт исто-
рии грузинского искусства
им. Г. Чубинишвили АН Гру-
зии),  «Шекспириана и гру-
зинский сценографичес-
кий дискурс» (Давид Андри-
адзе, кафедра культуроло-
гии Государственного ин-
ститута культуры) и др.

 Продолжением дней
Шекспира, приуроченных  к
двум юбилеям - десятиле-
тию Британского совета в
Грузии и десятилетию со
дня основания Союза ху-
дожников нашей страны,
стала выставка.  Было экс-
понировано более 250 ра-
бот восьмидесяти художни-
ков Грузии. Их представили
различные фонды - Государ-
ственный музей искусства
имени Ш. Амиранашвили,
Государственный музей те-
атра, кино, музыки и хоре-
ографии, музей театра
имени К. Марджанишвили,
Академия художеств, Наци-
ональная картинная гале-
рея, музей одного художни-
ка, возглавляемый Н. Иан-
кошвили, частные  коллек-
ции  Г. Парасташвили, Н.
Пирвели,  а также семей

 ЗДРАВСТВУЙТЕ, ГОСПОДИН ШЕКСПИР!

художников Г. Гуния, П. Ла-
пиашвили, Д. Тавадзе,  Д.
Лолуа, И. Аскурава.

 Поразило многообразие
форм обращения художни-
ков к Шекспиру. На выстав-
ке были представлены сце-
нография, иллюстрация,
живопись, графика, скуль-
птура, прикладное искусст-
во, плакаты, маски, медали.

- Существует давняя
британская традиция изоб-
разительной шекспирианы,
- уточняет Н. Заалишвили. -
Это сценография, иллюст-
рация произведений, порт-
реты драматурга и его   пер-
сонажей, актеров - исполни-
телей ролей в постановках
по его пьесам, пейзажи,
связанные с творчеством
Шекспира. Позднее появи-
лись плакаты, произведе-
ния кинохудожников, теле-
версии.  В Грузии  все эти
формы обращения к лично-

сти и творчеству гения
имеют место - кроме, пожа-
луй, пейзажной живописи.
Правда, в нашей стране
они стали развиваться по-
зднее, чем в Великобрита-
нии - в 20-годы  XX века.
С ц е н о г р а ф и я
cуществовала и раньше,
однако в XIX веке художни-
ки не принимали такого ак-
тивного участия в создании
спектакля, как сегодня.
Впервые выставка грузинс-
ких сценографов, посвя-
тивших свое творчество
Шекспиру, состоялась в
1977 году. Прошла и персо-
нальная  выставка известно-
го грузинского художника
Дмитрия Тавадзе, который
активно разрабатывал шек-
спировскую тематику. Ра-
боты грузинских сценогра-
фов известны во всем
мире. Достаточно назвать
имена Солико Вирсаладзе,
Георгия Алекси-Месхишви-
ли, Юрия Гегешидзе,  Гоги
Гуния, Николая Игнатова,
Петрэ Оцхели, Ираклия
Гамрекели,  Мириама Шве-
лидзе, Михаила Чавчавад-
зе, Ирины Штенберг,  Сер-
го Кобуладзе, Иосифа Сум-
баташвили… Для театра
работали такие художники,
как Давид Какабадзе, Елена

Ахвледиани. А первым гру-
зинским иллюстратором
Шекспира стал Серго Кобу-
ладзе, создав серию работ,
посвященных «Королю
Лиру». В 70-е годы прошло-
го столетия  Лоретта Шен-
гелия-Абашидзе также об-
ратилась к творчеству вели-
кого драматурга, а именно -
к «Ричарду III».  Тогда же Кар-
ло Пачулия создал  литогра-
фии к «Венецианскому куп-
цу»… Шекспиролог, педагог,
переводчик Нико Киасаш-
вили, основавший  в ТГУ
имени И. Джавахишвили
кабинет Шекспира, совме-
стно с издательством «Хе-
ловнеба»   стал инициато-
ром уникального пятитом-
ного издания грузинской
шекспирианы.  Для него из-
вестным мастерам были
заказаны работы.  Среди
них - Серго Кобуладзе, Тен-
гиз Мирзашвили, Лоретта

Шенгелия -Абашидзе, Нико-
лай Игнатов, Самеули - О.
Кочакидзе, А. Словинский,
Ю. Чикваидзе, Нелли Кила-
сония, Олеся Тавадзе, Кар-
ло Пачулия,  Зураб Нижа-
радзе, Дмитрий Эристави.
Были иллюстрированы все
пьесы Шекспира, две его
поэмы и сонеты.  Увы,  в 70-
80 - е  годы в свет вышли
всего три тома. В силу из-
вестных перемен и матери-
альных трудностей  издание
было приостановлено.  Хо-
телось бы назвать еще одно
интересное издание - соне-
тов Шекспира, которое
оформила  Дея Джабуа.
Многие художники творили
в двух направлениях - как
иллюстраторы, так и сценог-
рафы. Я имею в виду  тех
же Самеули, Серго Кобулад-
зе, Коку Игнатова…  К при-
меру, Тенгиз Мирзашвили
создал иллюстрации к

«Макбету» и в
то же время ра-
ботал над
оформлением
спектакля «Гам-
лет» Андрея
Тарковского,
поставленного
в театре «Лен-
ком». Это то,
что касается
сценографии и
иллюстраций.
Позднее, в 90-е
годы, стали со-
здаваться жи-
вописные и гра-
фические ра-
боты на шекс-
п и р о в с к и е
темы.

      Оказав-
шись в выста-
вочном зале, я
вначале немно-
го растеря-
лась: столько
творческих ин-
дивидуальнос-
тей, стилей, на-

правлений - от академичес-
кого до абстрактного, от тра-
диционного до суперсовре-
менного - например, компь-
ютерной версии «Бури»
Мананы Гуния. Здесь мож-
но было  увидеть работы
мастеров и совсем еще мо-
лодых художников,  давние
произведения и  созданные
специально для этой выс-
тавки. Кстати, среди ее уча-
стников  - выпускники Тби-
лисской Академии худо-
жеств  и  Государственного
университета театра и кино
имени Ш. Руставели.

Особое место в экспози-
ции занимали сценогра-
фия и иллюстрации.

Причем были представ-
лены работы практически
всех  названных Нино Заа-
лишвили мастеров. Один
из них - Мамия Малазония.
Недавно он стал обладате-
лем Государственной пре-

мии Грузии.  На выставке
можно было увидеть его ил-
люстрации к  «Зимней сказ-
ке» и «Двум веронцам» в
стиле средневековой гра-
вюры.  Интересны иллюст-
рации - карандашные эски-
зы костюмов к «Королю
Лиру»  Давида Какабадзе,
Зураба Нижарадзе к  пьесе
«Генрих IV», литографии
Карло Пачулия к «Венециан-
скому купцу».. Сильное впе-
чатление производят эски-
зы костюмов Петрэ Оцхели
к постановке  «Отелло», со-
лидное творческое  насле-
дие  Дмитрия Тавадзе, со-
здавшего  выразительную
атмосферу шекспи-
ровских  трагедий,
многообразный мир
иллюстраций Лорет-
ты Шенгелия - Аба-
шидзе, раскрываю-
щей глубинную суть
произведений, сце-
нография Тинатин Гей-
не, утонченная графи-
ка  Резо Эсадзе к его

неосуществлен-
ной постановке
«Гамлет», работы
Дмитрия и Санд-
ро Эристави, по-
священные этой
же трагедии …

 Интересны
произведения,
тема которых  -
актеры - исполни-
тели шекспировс-
ких ролей.  Выра-
зительны портре-
ты Васо Годзиаш-
вили - Ричарда III
(О. Тимченко), Са-
ломе Канчели -
Елизаветы (Н.
Ианкошвили),  Ге-
оргия Гегечкори -
Глостера (Г. Гегеч-
кори), И. Тараш-
вили - Гамлета  (В.
Вепхвадзе),  Пола
Скофилда - испол-
нителя многих ро-
лей шекспировс-
кого репертуара (Р.
Тордиа)… Все они
решены в реалис-
тической  манере,
классических тра-
дициях. Заслужи-
вает упоминания скуль-
птура Георгия Шхваца-
бая - Ушанги Чхеидзе,
прославившийся в
роли Гамлета.

 Еще одна тема - портре-
ты самого драматурга.
Каждая работа отражает
отношение автора к лич-
ности Шекспира. Портре-
ты Серго Кобуладзе и Гии
Бугадзе - это академичес-
кое прочтение образа ге-
ния. А  М. Микеладзе пред-
лагает фантазию на тему
Шекспира.  Он изображен
на фоне зеленой лошади,
символизирующей бег
времени, вечное движе-
ние - творчество драма-
турга не ограничено опре-
деленной эпохой, оно вне
рамок пространства и
времени. Взгляд совре-
менника предлагает Г. Ху-
буа, создавший несколько
идеализированный, опоэ-
тизированный  образ
Шекспира. Замечательна
работа О. Кочакидзе
«Здравствуйте, господин
Шекспир!» - признание в

любви к великому
англичанину. Обра-
щают на себя внима-
ние и его   иллюстра-
ции к «Генриху VIII».

Часто объектом
творческого осмыс-
ления  художников,
мастеров станковой
живописи,   стано-
вятся произведе-
ния, персонажи Шек-
спира. Заслуживают
внимания большие
полотна Мамуки Цец-
хладзе  и Олега Тим-
ченко. Первый от-
кликнулся на пьесу
«Венецианский ку-
пец», запечатлев на
огромном полотне
фрагмент ее сюжета.
Второй создал образ
утопленницы Офелии
- о нем  «СГ» уже писа-
ла. Совсем новые ра-
боты представлены
М. Иашвили  - это ас-
социации, рожден-
ные драматургией
Шекспира. К приме-
ру, импульсы, полу-
ченные от пьесы «Сон
в летнюю ночь», воп-
лощены в необычном
решении: голубой
фон и белая ло-
шадь… Иначе увиде-
ла произведение Л.
Ломтадзе - ее иллюс-
трации к этому произ-
ведению отражают
единство людей,  при-

роды   и сказочно-мифоло-
гических образов. А скуль-
птор Л. Кутателадзе переда-
ла мир чувств героев «Сна
в летнюю ночь».  Еще одна
трактовка -  Н. Гоголашвили.
Картина передает  колдовс-
кую, чувственную стихию,
магию ночи.

В традициях абстрактно-
го искусства работает Э.
Кавшбаиа («Ромео и Джу-
льетта», «Отелло и Дезде-
мона»).  Отличается своеоб-
разием новое произведе-
ние Л. Шелия «Цветок памя-
ти» - фантазия на тему «Ро-
мео и Джульетты». Ориги-
нальный коллаж на тему

«Гамлета» предложил А.
Бердищев. Смешанная тех-
ника позволяет использо-
вать разные изобразитель-
ные возможности, пробо-

вать, искать. Неоднозначно
можно относиться ко всяко-
го рода экспериментам.
Однако очевидно, что в
творческих спорах рождает-
ся истинное искусство.
Один из таких эксперимен-

тов - произведение  Котэ
Джинчарадзе  в стиле поп-
арта на тему «Бури». Худож-
ник использует  возможно-
сти  живописи,  скульптуры,
создает коллаж и достигает
определенного эффекта.

Экспозицию украсили

карнавальные  маски  к «Ро-
мео и Джульетте»  Т. Шаши-
ашвили, а также медали
Ламары Квелидзе.

Автор проекта Нино Заа-

лишвили  ( на выставке была
представлена ее интерес-
ная живописная  работа
«Ромео») -  шекспировед.
Воплощение в произведе-
ниях шекспировской темы -
семейная традиция: этому

посвятили свое творчество
ее  муж и сын,   художники
Карло и Ираклий Пачулия.

- В  Санкт - Петербурге
я изучала изобразитель-
ную шекспириану, написа-
ла несколько докладов о ра-
ботах грузинских художни-
ков, изучала творчество  ил-
люстраторов драматурга от
Пичема до Пикассо, суще-
ствующие  мировые тради-
ции. И мне захотелось пред-
ставить работы художников
Грузии, показать своеобра-
зие грузинской  шекспири-
аны.  И вот благодаря помо-
щи Британского совета  уда-
лось провести конферен-
цию, организовать выстав-
ку. На ее открытии была
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Великобрита-
нии в Грузии  Дебора Барнс-
Джонс.  Конечно, хочется,
чтобы  выставку увидели  на
родине Шекспира…Нынеш-
ний проект -  часть большо-
го проекта под названием
«Импульсы». В его рамках я
уже организовала выставку
«Немецкая литература, му-
зыка и история» в произве-
дениях грузинских художни-
ков». Вместе с Авто Мика-
беридзе, руководителем
Афинского грузино-гречес-
кого института провели вы-
ставку «Греция в произведе-
ниях грузинских художни-
ков». Вышел в свет велико-
лепный каталог. В планах -
организация экспозиции
«Москва - Тбилиси»,  выс-
тавка «Французская тема в
творчестве грузинских ху-
дожников».  Проект «Им-
пульсы» предполагает диа-
лог между странами, и мы
заинтересованы в его про-
должении.  Хочу поблагода-
рить за помощь ТГУ им. И.
Джавахишвили, руководи-
теля  Британского совета
Джо Баковски  и координа-
тора Ираклия Пицхелаури.

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

«…И ПОЭТОМУ Я -  АКТЕР»

- Ника, когда в тебе
пробудилось желание
стать актером?

- Я мечтал об этом
еще в детстве. Был период,
когда у меня возникло дру-
гое желание, но все же ре-
шение поступить в теат-
ральный институт переси-
лило. Я окончил его в 1999
году.

- Помнишь свое пер-
вое выступление?

- Если не считать выс-
тупления в раннем детстве.
Должен был я прочитать
стихотворение, которое,

как припоминаю, не смог
дочитать до конца. От вол-
нения. Что касается про-
фессиональной сцены, то
первым спектаклем была
«Измена».

- Что чувствуешь пе-

ред выступлением?
- Пожалуй, как и все

мои коллеги, перед нача-
лом спектакля очень волну-
юсь. Наверно, у всех  волне-
ние выражается по-разно-
му. Я или говорю без оста-
новки, или вдруг умолкаю.
Создается впечатление, что
я забыл текст пьесы. А по-
том все проходит…

- А как воспринима-
ешь аплодисменты?

- Чувствую большую
радость, счастья.

- Твоя самая любимая
роль?

- Любимых ролей мно-
го, но могу выделить роль
Тибальда в спектакле «Ро-
мео и Джульетта», а также
роль Ники в спектакле
«Эмигранты».

- Как ты считаешь,
чтобы добиться популяр-
ности, достаточно быть
талантливым?

- Без способностей,
наверно, не стоит выходить
на сцену. Но еще нужна и
удача. Что касается меня
лично, то я пришел на сцену
не для того, чтобы обяза-
тельно стать популярным.

Просто я делаю то,
что мне нравится.
Хочу быть актером,
и поэтому я -  актер.

- Что дает тебе
стимул в работе?

- Моя семья,
мои друзья, их инте-
рес к моему творче-
ству.

- Как ты посту-
паешь, если тебе не
нравится роль, ко-
торую тебе предла-
гают. Был ли такой
случай?

- Да, к сожале-
нию, и такое быва-
ет. Но сегодня актер
не может позволить
себе выбирать,
лишь бы была хоть
какая-то роль, лишь

бы работа были.
- А каким, по твоему

мнению, должен быть про-
фессионал?

- Главное - любить
свое дело, работать с боль-
шой отдачей. Для актера
губительна лень.

- Ника, ты ощущаешь
на себе груз популярнос-
ти?

- Абсолютно нет. Быть
популярным - это хорошо.
Тебя все узнают, порой даже
сплетничают. Иногда ска-
жут хорошее, а иногда пло-
хое. Но это значит, что лю-

Ника Цередиани  - актер Сухумского театра. В беседе
с корр. «СГ» он рассказал о том, что его волнует и забо-
тит, как складывалась его театральная карьера.

дям ты интересен.
- Кто твой любимый

режиссер?
- У нас много профес-

сионалов и талантливых ре-
жиссеров, но для меня на
первом месте Роберт Сту-
руа.

- У тебя есть любимое
литературное произведе-
ние?

- Очень люблю рус-
скую литературу. Моя са-
мая любимая книга же -
«Сто лет одиночества» Мар-
кеса.

- Какие качества це-
нишь в людях?

- Верность.
- Что тебя может выве-

сти из себя?
- Несправедливость.
- Не вспомнил бы ты

свою первую любовь?
- Честно говоря, в люб-

ви мне не везет. Пока…
- А каков влюбленный

Ника?
- Глупый и немного су-

масшедший.
- К чьим советам ты

прислушиваешься?
- Обычно, к советам

мамы.
- Ника, о чем ты меч-

таешь?
- По-настоящему влю-

биться. И, конечно, взаим-
но.

Ирма Бенидзе

— Есть ли дата, за которой
осталась ваша прошлая
жизнь?

- Может быть, это встреча
с моим духовным отцом.
Двадцать пять лет тому назад.
Может быть, с этого дня все
прошлое стало отпадать. Про
жизнь «до» священники гово-
рят так: «Когда я еще был
жив»…

— Вас не смущает эта
фраза?

— Это нормальная фраза.
Это значит, что человек умер
для мира.

— Интересно, сколько вы
свободы потеряли, умерев
для этого мира?

— Потеряла?! Я только
приобрела свободу!

— Вы даже не смогли са-
мостоятельно принять реше-
ние о встрече со мной. Вас на
это должен был благосло-
вить священник.

— Ну и слава Богу! Цель
моей жизни — это спасение

Екатерина Васильева мечтает о нелегкой смерти
«Хочу умереть в своей постели, но так, чтобы поболела,

чтобы пострадала, - физическое страдание очень смиряет
человека. И чтобы, конечно, в сознании, с исповедью, с при-
частием. Больше ничего не прошу,» - мечтает великая актри-
са, бросившая и театр, и кино...

Екатерина Васильева по праву считается одной из вели-
чайших актрис нашего времени. Она сыграла огромное ко-
личество замечательных ролей и так полюбилась зрителям,
что для многих ее заявление о том, что она оставляет про-
фессию и уходит из искусства, стало сенсационным. После
того, как она пришла к Богу, ее жизнь в корне изменилась.

души, и батюшке виднее, что
полезнее моей душе, что нет.

— Скажите, как традици-
онно строится ваш сегодняш-
ний день?

— У меня сын священник,
поэтому мы живем по цер-
ковному календарю, не по
светскому. Просыпаемся
рано, где-то в восемь… Либо
идем все вместе на службу,
либо батюшка уезжает один.
Если я не иду на службу, то
встаю, молюсь у себя в ком-
нате, читаю утреннее прави-
ло. Потом возвращается со
службы батюшка. Обедаем,
дети ложатся спать…

— Простите, кого вы назы-
ваете батюшкой?

— Батюшка — сын мой,
отец Димитрий.

— Извините, сколько ва-
шему сыну лет?

— Тридцать вот было.
— Это было ваше жела-

ние, чтобы он вошел в цер-
ковь?

— Вы знаете, я даже об
этом мечтать не могла… (Улы-
бается.) То, что это так случи-
лось… Это счастье, конечно.

— Вы оказывали на него
давление в его выборе?

— Разве такой крест мож-
но взваливать на человека

против его воли?
Это же крест тя-
желейший! Насто-
ящая мужская ра-
бота!

— А вы сами
хоть однажды за-
думывались над
тем, скольких ва-
ших искренних и
горячих поклон-
ников вы преда-
ли, перестав сни-
маться?

— Ведь без кон-
ца крутят все эти
фильмы со мной!
Этих «Чародеев»,
« С о л о м е н н ы е
шляпки», это
«Обыкновенное
чудо»… Как преда-
ла?!

…Я не завишу в
этом смысле от
церкви. Я вообще
не хочу работать.
Я не хочу играть!
Понимаете? Это
как бы давным-
давно исчезнув-
шее желание. И,

если я сейчас где-то снимаюсь
или участвую в антрепризе,
то это только для заработка.
Только!

Тут нет никакого пресса со
стороны церкви. Это от меня
исходило. Более того, я дол-
го умоляла батюшку, чтобы он

благословил меня не играть
больше. Но он, как человек
мудрый, понимал, что я не го-
това это бросить, что это ни-
кому не нужно — ни мне, ни
людям, как вы говорите… И
когда он действительно по-
нял, что мне тяжело, невыно-
симо — это случилось после
«Орестеи», когда я просто в
слезах приползла к нему и
сказала, что больше я не могу
этим заниматься…

— Из-за этого у вас и слу-
чился конфликт с режиссе-
ром Штайном?

— Да, он это чувствовал. Я
так тщательно скрывала —
придраться было вроде бы не
к чему, технически я мощно
играла, но он видел, он пони-
мал, что «мои деньги в дру-
гом банке»… И его это так
раздражало! Он хотел, чтобы
я ЖАЖДАЛА играть! Чтобы я
приходила на сцену, как на
исповедь, а не на муку! Он же
видел, как я скучаю на репе-
тициях, что не в кайф это
мне…

…Ну что это за бред такой,
когда один человек играет
другого человека! Пока это
вдруг не осознаешь, что такой
профессии нет, что она ис-
кусственно придумана, что
это такой изыск дьявольс-
кий…

- Вы имеете в виду актер-
ство?

— Ну конечно! И посмотри-
те, что сейчас артисты из себя
мнят! В XIX веке писатели
были властителями умов, а
сейчас — актеры… Просто как
пророки! И все нас слушают!

— Так что же вас смуща-
ет? Что актеры популярнее
священников?

— Конечно, смущает! Но я
другое хочу сказать. Не могу
я больше играть. Вот и все.
(Очень серьезно.) И я вам ска-
жу честно: НИКОГДА я не была
фанаткой этой профессии.

— Сколько вы просите за
съемочный день?

— Тысячу долларов. А что я
могу поделать? Я же должна
помогать семье. Они у меня
такие золотые, такие хоро-
шие… Если бы они валялись
на кровати там или ходили по
казино, я бы точно не снима-
лась нигде. Мне много не
надо. А так — я за них готова
жизнь положить.

— Назовите одно произве-
дение искусства, которое
произвело на вас неизглади-
мое впечатление.

— О, Господи… Я действи-
тельно забыла… Раньше было
что-то, а сейчас не вспомню.
Сегодня это настолько не
важно для меня. Я так давно
никуда не хожу, ничего не
смотрю, не читаю. Потому что
это все чувственно, это вызы-
вает очень сильные эмоции,

страсти. Вы знаете, сколько
вреда принесло искусство
моей жизни?

— Как так?!
— Да так, что оно разогре-

вало во мне страсти, грехи.
Прожить столько лет без царя
в голове, без веры в душе! Я
меняла свою жизнь с неверо-
ятной скоростью, делала та-
кие зигзаги сногсшибатель-
ные! Господи! Когда уже при-
шла к вере, я поразилась во-
обще Божьей милости! Я не
должна была дожить до этого
времени! Столько своих дру-
зей схоронила, которые жили
так же, как и я. В буквальном
смысле схоронила. Они по-
гибли. Кто спился, кто с собой
покончил, кто что.

— Вы тоже стояли у по-
добной черты?

— Может быть… Поэтому
я всегда буду неустанно и не-
усыпно благодарить Бога за
то, что он дал мне возмож-
ность исправления и покая-
ния… Считаете меня сумас-
шедшей?

— Наоборот, восхищаюсь.
Екатерина Сергеевна, скажи-
те сейчас… Только подумай-
те перед тем, как ответить.
Вы еще вернетесь? То есть я
имею в виду, сыграете что-
то?.. По-настоящему…

— Нет. Я просто не смогу.
Меня нужно по мелочи ис-
пользовать, и все. Я ничего не

Маленькую и хрупкую
Кайли, рост которой 152 см,
часто называют дюймовоч-
кой.

Когда Кайли снялась в
сериале «Соседи», она сра-
зу стала своей для милли-
онов тинейджеров. На съе-
мочной площадке она по-
знакомилась с пай-мальчи-
ком Джейсоном Донова-
ном, который не просто стал
ее женихом, но и преодолел
вместе с ней серьезный
трамплин в шоу-бизнесе,
пишет «ТВ-Парк».

Записав совместную
песню «Только для тебя»,
музыканты были искренне
удивлены тем, что компози-
ция сразу стала хитом. Кай-
ли хотелось продвижения,
поэтому, когда ее одноимен-
ный альбом добрался до
британских чатов, на вер-
хушке которых продержал-
ся семь недель, она поеха-
ла завоевывать Англию.

Когда Миноуг уже стала
популярной, у нее завязал-
ся роман с лидером австра-
лийской группы INXS Майк-
лом Хатченсом, у которого

- Ваши родители имели
какое-то отношение к искус-
ству?

- Никакого. Воспитывали
меня мать и отчим. Отец не
жил с нами, я его никогда не
видела. Мама преподавала
историю в школе, где я учи-
лась. Мне легко давались хи-
мия, литература, история. У
своей мамы я была любимая
дочь. Когда тебе все говорят,
что ты самая красивая, самая
талантливая, это так замеча-
тельно!..

Поехала в Москву, чтобы
поступить в один из «серьез-
ных» вузов. Но случайно в
компании познакомилась с
одним молодым человеком,
что предопределило всю
мою последующую жизнь.
Это был Сережа Курехин, та-
лантливый ленинградский
композитор. С ним я уехала в
Ленинград, мы прожили вме-
сте четыре года. Сергей по-
советовал мне поступать в
театральный институт. Я лег-
ко сдала вступительные экза-
мены, хотя конкурс был четы-
реста человек на место.

- С Курехиным вы расста-
лись?

- Надо отдать ему, перво-
му моему мужчине, должное:
он научил меня читать книги,
слушать музыку. Он меня вос-
питывал. Но как он меня ло-
мал! Не делал скидок ни на
мой возраст, ни на то, что я из
провинции. В общем, насту-
пил такой период, когда мы с

Лариса Гузеева о любимых мужчинах
Популярность к Ларисе Гузеевой пришла после фильма

«Жестокий романс», в котором она сыграла вместе с блиста-
тельными Никитой Михалковым и Андреем Мягковым. Пос-
ле этого прошло почти двадцать лет. В своей жизни Лариса
находила и теряла любимых мужчин, переживала и счастли-
вые моменты, и горе, доводившее ее до отчаяния.

Побеседовал с Ларисой Гузеевой корреспондент газеты
«АиФ-ТЕЛЕглаз».

Сергеем уже не могли нахо-
диться вместе, иначе он меня
просто сломал бы. Я, навер-
ное, что-нибудь с собой сде-
лала бы. Он был ироничный,
злой на язык, мог унизить, а я
человек ранимый. Мы расста-
лись, так и должно было про-
изойти, потому что оказались
абсолютно чужими людьми.

- После выхода «Жестоко-
го романса» к вам пришла
большая слава …

- Да, я стала очень популяр-
ной. На меня посыпалась мас-
са предложений от режиссе-
ров. Я почему-то выбрала
жутко слабый фильм о спорт-

сменке… Но зато на съемках
той картины я встретилась с
Илюшей — самой большой
любовью моей жизни…

Илья был ассистентом ре-
жиссера на этом фильме. И
бывает так, что сразу пони-
маешь: это судьба! Мы позна-

комились и чудно провели
съемочный период. Потом
вернулись в Ленинград и по-
женились. А вскоре я стала
замечать, что Илья как-то
странно себя ведет. В об-
щем, он оказался наркома-
ном. Я возила его по врачам,
укладывала в больницу. Каж-
дый раз он клялся мне, что
на этом все кончится, он нач-
нет новую жизнь. Но через
некоторое время после оче-
редного лечения история по-
вторялась.

Годы бежали, мы с Ильей
были вместе уже восемь лет.
Мне очень хотелось иметь от

него ребенка, но и после ле-
чения Илья не смог отказать-
ся от наркотиков. Тогда я ста-
ла выпивать. Вначале — Илье
назло, но однажды утром я
поняла, что хочу опохмелить-
ся. Тогда мне казалось, что
все это ерунда, что я могу

перестать пить в лю-
бую минуту. Как
страшно я заблуж-
далась!

- Наверное, это
был самый драмати-
ческий момент ва-
шей жизни…

- Испытания на
этом не кончились.
Однажды Илья не
вернулся домой. Его
нашли утром в пар-
ке, он умер от пере-
дозировки. Я себя не
помнила в те дни. До
сих пор чувствую
его присутствие и
опеку. Мне очень тя-
жело, потому что
сравниваю с ним
всех мужчин, кото-
рые меня окружают.
После смерти Ильи я
смогла взять себя в
руки. И с тех пор

больше не позволяла себе
расслабляться. Характер у
меня железный, и я смогла
все преодолеть.

- Вы остались одна?
- Время — лучший лекарь.

Мне предложили сняться в
грузинской картине на грузин-
ском языке. Я уехала в Грузию.
Однажды на съемочной пло-
щадке появился красивый
молодой человек. Он мне по-
нравился. Опять же — был
необычайно деликатен, вни-
мателен, образован. Он не
приставал ко мне, не рвался
в номер.

Когда я вернулась в Ле-

Кайли Миноуг – роковая дюймовочка
Имя Кайли Миноуг не сходит с полос светской и му-

зыкальной хроники уже 15 лет. То ее эротические кли-
пы запрещают в ЮАР и в Малайзии, то она вдруг сыгра-
ет роль в «Мулен Руж», а после этого станет инициато-
ром шоу для садоводов-любителей. А недавно в музее
мадам Тюссо появилась статуя Кайли на четвереньках.
В чем же секрет ее бешеной популярности?

была репутация редкостно-
го дебошира, наркомана и
бабника. Кайли начала пол-
ностью следовать его сове-
там. Она в корне изменила
имидж, превратившись в
роковую женщину.

Во всяком случае, для
Хатченса она действитель-
но стала роковой женщи-
ной. Однажды, когда они
уже расстались, он позво-

нил ей по телефону с пред-
ложением начать все зано-
во. Услышав же ее твердое
«нет», подумал, что ее лю-
бовь к нему перегорела и
удавился на крюке для люс-
тры…

А Кайли после девяти
месяцев молчания
записала лучшие
свои песни, в том
числе готическую
балладу «Там, где
растут дикие розы»,
которую спела вме-
сте с Ником Кей-
вом. После трагедии
Миноуг стала иначе
относиться к своим
любовным связям.

Она никого не вос-
принимает всерьез
и продолжает разби-
вать мужские серд-
ца. Манекенщик
Джим Гудинг, которо-
го она называла «Ми-
лый неряха из Эссек-
са», до сих пор не
может справиться с

потрясением от расстава-
ния с Кайли и лечится в
клинике для неврозов.

Певица продолжает со-
бирать трофеи. Недавно
после выхода ее нового аль-
бома вся Европа была
объята «Лихорадкой», а
саму певицу признали луч-
шей исполнительницей
года.

Недавно Кайли исполни-
лось 35. Несмотря на воз-
раст, у нее пока нет ни се-
мьи, ни детей. По после-
дним слухам, Кайли соби-
рается выйти замуж за
своего нынешнего бойф-
ренда Ольвье Мартинеса.

Американская поп-звез-
да Бритни Спирс призна-
лась, что пробовала нарко-
тики и заявила, что получа-
ла удовольствие от «сумас-
шедших ночей».

На прямой вопрос жур-
налистов употребляла ли
она наркотики, певица отве-
тила: «Вы достигаете тако-
го периода в своей жизни,
когда очень любопытны, и я
тоже была любопытна.
Можно считать это ошиб-
кой? Можно».

Как отмечает сайт, в про-
шлом году поклонники Брит-
ни Спирс, привыкшие к ее це-
ломудренному образу, узна-

Бритни Спирс «соскочила с иглы»

ли, что звезда курит, постоян-
но посещает ночные клубы и
любит алкогольные коктейли.

«Да, я выхожу из дома и
весело провожу время. По-
чему я не должна этого де-
лать? Как и любой человек
моего возраста, я, может
быть, проснусь следующим
утром и скажу, что это была
сумасшедшая ночь», - зая-
вила певица.

Сменившая многих уха-
жеров, Бритни Спирс также
рассказала, что парой себе
она видит такого человека,
как Брэд Питт или Том
Хэнкс. Говоря о Хэнксе, она
заметила: «Он так мил. Он
лучший отец и замечатель-
ный семьянин».

lenta.ru

Широкая душа Эминем
едва не довел одну из сво-
их поклонниц до инфарк-
та, совершенно неожи-
данно подарив ей ... цепь
с кулоном стоимостью в
450 тысяч фунтов стер-
лингов. Публичный акт
дарения произошел на
концерте исполнителя в
лондонском Milton Keynes
23 июня.

За пару дней до этого
одна из желтых газет сооб-
щила, что рэппер якобы
тратит в неделю до 500 ты-
сяч фунтов на всяческие
украшения и подарки. Эти
слухи взбесили Эминема,
и он решил, что просто
обязан защищаться. Вый-
дя на сцену, он обратился
к 65-тысячной толпе с
гневной речью, сводящей-
ся к тому, что он не какой-

Эминем: Эх, гуляем!
нибудь пога-
ный рэппер,
обвешиваю-
щий себя
р а з н ы м и
блестящими
побрякушка-
ми,  не  в
этом, мол,
смысл его
жизни. В до-
к а з а т е л ь -
ство своих
слов Эми-
нем снял с
себя цепочку
с кулоном и
подарил сто-
явшей в пер-
вом ряду по-
клоннице.

По свидетельству оче-
видцев, девушка сначала
хотела было хлопнуться в
обморок, но потом переду-

нинград, Ваха приехал ко
мне. Я захотела родить от
него мальчика. Родился Геор-
гий. Вероятно, невозможно
любить всех мужчин, с кото-
рыми тебя сводит судьба.
Один мужчина попадается
для того, чтобы тебя чему-
то научить, второй — для
того, чтобы ты от него роди-
ла, еще один — чтобы лю-
бить.

А так, чтобы всех любить,
не бывает. К сожалению, и
отца моего ребенка я продол-
жала сравнивать с покойным
Илюшкой. Ваха сильно проиг-
рывал… Мы прожили вместе
семь лет. Сейчас Ваха живет
в Тбилиси. Георгий знает сво-
его отца, ездит к нему в Гру-
зию. Нас часто навещает ба-
бушка Георгия.

- Я знаю, в вашей жизни
есть новый мужчина…

- Игорь, мой нынешний
муж, был всегда. Мы знакомы
более двадцати лет. Он мол-
ча любил меня все эти годы.
Теперь мы вместе, у нас ро-
дилась дочь. Игорь относится
к Георгию как к собственному
сыну.

- Чем занимается ваш
муж?

- Игорь — бизнесмен, вла-
делец двух ресторанов.

- Со времен «Жестокого
романса» прошло почти два
десятка лет, а вы практичес-
ки не изменились. Вы при-
держиваетесь какой-то дие-
ты?

- Я бросила курить и после
этого начала полнеть. Пере-
пробовала множество диет,
но ничего не помогало. По-
том поняла: нужно просто
меньше есть. Завтрак и ужин
должны умещаться на ма-
леньком блюдечке, а обед —
на тарелочке.

могу с этим поделать. Прости-
те великодушно. Нет сил. Я
даже те спектакли сейчас,
которые левой ногой играю,
плохо переношу. Переезды,
поезда, у меня приступы сер-
дечные, меня всю выворачи-
вает.

— Можно страшный воп-
рос?

— Страшный?
— Для меня — да. Как бы

вы хотели умереть?
— Как? О, это совсем не

страшно! Я каждый день об
этом думаю.

— Нарисуйте мне тогда
идеальную картину своей
смерти.

— Дома, в постели.
— И сколько лет вам?
— Не знаю, все равно. Аб-

солютно все равно. Как Гос-
подь решит. Ну, побольше
хочется, потому что я только-
только начинаю жить по-на-
стоящему. Хочется посмот-
реть, как внуки будут расти. А
так, чтобы поболела, чтобы
пострадала. Только страдани-
ем можно искупить грехи.

— Неужели вы не настра-
дались еще?

— Физическое страдание
очень смиряет человека. И
чтобы, конечно, в сознании, с
исповедью, с причастием.
Больше ничего не прошу.

Дни

мала. Только после концер-
та она узнала, что подарок
стоит около полумиллиона
английских фунтов, инфор-
мирует music.com.ua.





 

Велос порт

«Тур де Франс» - 2003

Водный спорт

В первый день
ЧМ по водным ви-
дам спорта рос-
сийские спортсме-
ны завоевали две
золотых медали.

Едва в Барсело-
не успел начаться
чемпионат мира по
водным видам
спорта, как сбор-
ная России с двумя
золотыми и двумя
бронзовыми меда-
лями стала лиде-
ром общекоманд-
ного зачета. Чемпи-
онами мира стали
пловец на открытой
воде Евгений Кош-
каров и прыгуны с
трамплина Дмит-
рий Саутин и Алек-
сандр Доброскок.

П р о г р а м м а
чемпионата мира
началась заплывами муж-
чин и женщин на открытой
воде на 5 километров. Если
в женской части соревнова-
ний россиянки медалей не
добыли, то вот в мужской
Кошкаров и Владимир Дят-
чин стали золотым и брон-

Первые медали чемпионата мира

зовым призерами соответ-
ственно.

Мужская пара прыгунов с
трамплина Дмитрий Сау-
тин/Александр Доброскок с
большим преимуществом
выиграли соревнования по
синхронным прыжкам с трех-

метрового трамплина, опе-
редив китайскую пару. В
аналогичных соревнованиях
у женщин, которые прыгали
с десятиметровой вышки,
Светлана Тимошинина и Ев-
гения Ольшевская завоева-
ли бронзовые медали.

Женская сборная России
по водному поло выиграла
уже второй матч на предва-
рительном этапе чемпио-
ната мира по водным видам
спорта в испанской Барсе-
лоне.
Россия – Венесуэла    23-4
Канада – Бразилия      7-2
Австралия –
Великобритания          16-2

Технические результаты
1. Евгений Кошкаров

(Россия) 53:11,9
2. Кристан Хайн (Герма-

ния) 53:13,9
3. Владимир Дятчин

(Россия) 53:14,8
1. Лао Лиши/Ли Тин (Ки-

тай) 344,58
2. Лауди Турки/Линда Да-

кив (Австралия) 323,34
3. Евгения Ольшевская/

Светлана Тимошинина (Рос-
сия) 300,12

1. Александр Доброскок/
Дмитрий Саутин (Россия)
369,19

2. Ван Тянлин/Ван Фен
(Китай) 343,29

3. Андреас Велс/Тобиас
Шелленберг (Германия)
334,44

Очень сложным и бога-
тым на события оказался
девятый этап гонки – Бур
д’Уазан-Гап, протяженнос-
тью в 184,5 километра и не
менее трудными чем нака-
нуне перевалами. Вышед-
ший после восьми туров в
лидеры Лэнс Армстронг,
окруженный командой «ору-
женосцев» все время дер-
жался в голове колонны, не
выпуская из поля зрения
ближайшего соперника ис-
панца Хосебу Белоки.

Пока эта пара «караули-
ла» друг друга неожиданную
попытку уйти в отрыв пред-
принял выступающий за
команду «Телеком» Алек-
сандр Винокуров из Казах-
стана. В одиночестве прой-
дя остаток этапа Винокуров
(уже в четвертый раз стар-
тующий в Туре) впервые до-
бился такого выдающегося
успеха. Он не только выиг-

БЛЕСТЯЩАЯ ПОБЕДА АЛЕКСАНДРА ВИНОКУРОВА
рал этап, но и
переместился
на второе место
в общем зачете.

А за спиной
лидера, между
тем, происходи-
ли драматичес-
кие события.
Километров за
десять до фини-
ша неожиданно
упал и получил
травму Белоки,
а следовавший
по пятам за ним
Армстронг чу-
дом избежал
падения.

ТРАГЕДИЯ БЕЛОКИ
ЗАТМИЛА УСПЕХ

ВИНОКУРОВА
Как сказали представители

ONCE, Белоки сломал локоть,
руку и бедро. Естественно,
«Тур» для него закончен и те-
перь вообще есть сомнения,
что он сможет когда-либо сесть
в седло.

«Я никогда так не пугался.
Это была настоящая паника.
Меня спас только инстинкт са-
мосохранения. Дорога была
просто в ужасном состоянии
из-за жары и ехать было очень
небезопасно. Когда он упал пе-
редо мной, я испугался за свою

жизнь», - сказал после гонки
потрясенный Армстронг.

Россиянка Елена Исин-
баева установила новый
мировой рекорд в прыжках
с шестом. На соревновани-
ях в Гейтшиде (Англия) она
прыгнула на 4 метра 82 сан-
тиметра. Предыдущий ре-
корд принадлежал амери-
канке Стейси Драгила и рав-
нялся 4 метрам 81 санти-
метру. Установлен он был
два года назад.

Исинбаева взяла рекор-
дную высоту со второй по-
пытки. Перекладина немно-
го попрыгала, но не упала.
«Для меня результат не стал
неожиданным. На трени-
ровках я постоянно беру
высоту в 4,80, а мой лучший

Легкая атлетика

Мировой рекорд Исинбаевой

Технические результаты
Тур де Франс. 9-й этап
Бур д’Уазан – Гап. 184,5 км
1. Александр Винокуров

(Казахстан, «Телеком») –
5:02.00. 2. Паоло Беттини
(Италия, «Квик Степ» –
+0.36. 3. Ибан Майо (Испа-
ния, «Эускатель-Эускади»).
4. Лэнс Армстронг (США,
«Ю.С.Постал») – то же вре-
мя…

Общий зачет
1. Лэнс Армстронг (США,

«Ю.С.Постал») – 40:15.26. 2.
Александр Винокуров (Ка-
захстан, «Телеком») - +0.21.
3. Ибан Майо (Испания,

«Эускатель-Эускади») –
+1.02…

результат на тренировке –
4,90», - заявила Исинбаева.

«У меня не было сомне-
ний, что я смогу прыгнуть на
рекорд и на соревнованиях.
Перед прыжком я говорила
себе: «Это тренировочная
высота и обыкновенный
прыжок». Но, конечно, я
очень рада», - сказала Исин-
баева.

Для победы Исинбаевой
хватило бы и результата
4,74. Второе место на сорев-
нованиях заняла Светлана
Феофанова, владелица ре-
корда в закрытых помеще-
ниях.

За рекорд Исинбаева по-
лучила 50 000 долларов.

Благодаря победе на Уим-
блдоне и выходу в финал на
турнире в Гштааде Роже Фе-
дерер вышел на первое мес-
то в чемпионской гонке АТР.
Наиболее впечатляющего
прогресса добился Марк
Филиппуссис, который, вый-
дя в финал Уимблдона, под-
нялся на 26 позиций. Теперь
он занимает восьмое место.

Вторую строчку занимает
Хуан-Карлос Ферреро, тре-
тье – Андре Агасси. Лучшие
из россиян, Евгений Ка-
фельников и Николай Давы-
денко, на данный момент де-
лят 26-е место.

В рейтинге по итогам 52-х
недель Роже Федерер вышел
на третье место. Возглавля-
ет рейтинг по-прежнему Анд-
ре Агасси. Еще недавний ли-
дер рейтинга Ллейтон Хью-
итт опустился на три пози-
ции и сейчас занимает пятое
место.

17-летняя российская
теннисистка Динара Сафина
выиграла проходивший в
Палермо турнир серии WTA
с призовым фондом в 140
тысяч долларов. В финале
младшая сестра Марата Са-
фина переиграла словенку
Катарину Среботник со сче-
том 6:3, 6:4. Для Динары это
уже второй титул в карьере -
первый она завоевала в про-
шлом году в польском Сопо-
те.

Теннис

Федерер - первая ракетка
Организаторы итальянс-

кого турнира посеяли рос-
сиянку только девятой, но
проблем более высоко сея-
ные соперницы создать ей
не смогли. За победу Дина-
ра получила чек на 16000
долларов. По ходу турнира
Сафина обыграла тенниси-
стку из Люксембурга Клау-
дию Шол, затем выиграла у
хозяйки кортов Франчески
Скьявоне, в полуфинале не
оставила шансов словачке
Людмиле Черваной и уве-
ренно выиграла финал.

17-летняя российская
теннисистка Динара Сафи-
на выиграла проходивший в
Палермо турнир серии WTA
с призовым фондом в 140
тысяч долларов. В финале
младшая сестра Марата
Сафина переиграла словен-
ку Катарину Среботник со
счетом 6:3, 6:4. Для Динары
это уже второй титул в ка-
рьере - первый она завое-
вала в прошлом году в
польском Сопоте.

Организаторы итальянс-
кого турнира посеяли рос-
сиянку только девятой, но
проблем более высоко сея-
ные соперницы создать ей
не смогли. За победу Дина-
ра получила чек на 16000
долларов. По ходу турнира
Сафина обыграла тенниси-
стку из Люксембурга Клау-
дию Шол, затем выиграла у

хозяйки кортов Франчески
Скьявоне, в полуфинале не
оставила шансов словачке
Людмиле Черваной и уве-
ренно выиграла финал.

Динара Сафина после
победы на турнире в Палер-
мо поднялась в рейтинге
АТР на 14 позиций и теперь
занимает 50-е место. Воз-
главляет рейтинг по-пре-
жнему Серена Уильямс.
Лучшая из россиянок, Ана-
стасия Мыскина, как и рань-
ше, занимает десятое мес-
то. На одну позицию опусти-
лась Вера Звонарева. Те-
перь она 16-я ракетка мира.
Елена Дементьева занима-
ет 17-ю строчку.

Рейтинг АТП
1. Роже Федерер (Швей-

цария) 545 очков
2. Хуан-Карлос Ферреро

(Испания) 537
3. Андре Агасси (США)

472
4. Гильермо Кория (Арген-

тина) 372
5. Энди Роддик (США) 370
6. Райнер Шуттлер (Гер-

мания) 349
7. Карлос Мойя (Испа-

ния) 319
8. Марк Филиппуссис

(Австралия)
9-10. Феликс Мантилья

(Испания) 235
9-10. Мартин Веркерк

(Голландия) 235

Ша хм аты

Лучшему шахматисту
мира Гарри Каспарову подо-
брали нового противника,
сообщает американский
журнал Newsweek.

В интервью журналу Кас-
паров сообщил, что в нояб-
ре 2003 года он собирается
сразиться с программой
X3d Fritz. Шахматист пола-
гает, что человек все еще
может выиграть у програм-
мы серию игр, однако с те-
чением времени вероят-
ность этого все меньше:
через несколько лет, по его
мнению, даже единствен-
ная победа в долгой серии
игр будет «триумфом чело-
веческого гения».

Объяснение проигрыш-

Президент Украины Лео-
нид Кучма подписал распо-
ряжение «О проведении
матча за звание чемпиона
мира по шахматам» в сен-
тябре-октябре 2003 года в
Ялте. В документе поддер-

Пономарев и Каспаров встретятся в сентябре

живается инициатива пре-
зидента Международной
шахматной федерации
(ФИДЕ) Кирсана Илюмжи-
нова относительно проведе-
ния матча за звание чемпи-
она мира по шахматам меж-

ду Русланом Пономаре-
вым (Украина) и Гарри
Каспаровым (Российс-
кая Федерация). Об
этом корреспонденту
ИТАР-ТАСС сообщила
пресс-секретарь Пре-
зидента Украины Елена
Громницкая.

По распоряжению
Кучмы создается Орга-
низационный комитет
по подготовке и прове-
дению матча и утвер-
ждается его персо-
нальный состав. Пред-
седателем Организа-
ционного комитета на-
значен премьер-ми-
нистр Украины Виктор
Янукович.

Напомним, что в
прошлом году на шахмат-
ном конгрессе в Праге было
достигнуто соглашение о
том, что звание чемпиона
мира является собственно-
стью ФИДЕ, и звание это
будет разыграно между по-

бедителями матчей Руслан
Пономарев (действующий
чемпион мира ФИДЕ) - Гар-
ри Каспаров и Владимир
Крамник (действующий
чемпион мира по класси-
ческим шахматам) - Петер
Леко.

Первоначально матч По-
номарев - Каспаров должен
был пройти под эгидой
ФИДЕ в Аргентине с 19
июня по 7 июля, а организа-
ция поединка Крамника и
Пономарева лежала на пле-
чах «Einstein Group», кото-
рая недавно объвила о сво-
ей несостоятельности. Ар-
гентинская сторона также
отказалась от проведения
поединка за шахматную ко-
рону ФИДЕ.

Теперь ясность наступи-
ла только с одним поедин-
ком, а вот второй до сих пор
«висит». От проведения
этих матчей зависит судь-
ба всего процесса шахмат-
ного объединения.

Третий матч с компьютером
ной позиции людей Кас-
паров видит не только в
стремительном разви-
тии компьютерной техни-
ки, но и в том, что во вре-
мя игры человек подвер-
гается очень большому
психологическому давле-
нию, может допустить
ошибку, вспоминает о
прошлых неудачах, рас-
считывает свои шансы на
победу, компьютер же
лишь просчитывает ходы.

Напомним, что в янва-
ре 2003 года Каспаров
сыграл вничью с про-
граммой Deep Junior. Ра-
нее, в 1997 году, он про-
играл программе Deep
Blue.

Чемпионат  России
16-й тур.

Сатурн (Раменское) - Динамо (Москва) - 0:1
Крылья Советов (Самара) - Торпедо (Москва) - 4:2
Черноморец (Новороссийск) - Спартак (Москва) - 2:3
Торпедо-Металлург (Москва) - Уралан (Элиста) - 1:1
Спартак-Алания (Владик.) - Шинник (Ярославль) - 0:1
Ростов (Ростов-на-Дону) - Ротор (Волгоград) - 4:3
ЦСКА (Москва) - Зенит (С.Петербург) - 2:2
Локомотив (Москва) - Рубин (Казань) - 1:1

Турнирная таблица
И В Н П М     О

1  ЦСКА 16 10 4 2 30-18     34
2 ДИНАМО 16 8 4 4 29-17     28
3 САТУРН 16 7 6 3 22-14     27
4  ШИННИК 16 6 8 2 22-14     26
5 ЗЕНИТ 16 7 4 5 20-20     25
6 КРЫЛЬЯ СОВ. 16 6 6 4 22-15     24
7 РУБИН 16 6 6 4 22-15     24
8 РОСТОВ 16 6 6 4 19-23     24
9  ЛОКОМОТИВ 16 6 4 6 21-21     22
10 ТОРПЕДО 16 5 5 6 18-20     20
11 СПАРТАК 16 5 4 7 21-24     19
12 ЧЕРНОМОРЕЦ 16 4 6 6 19-22     18
13 РОТОР 16 4 4 8 19-24     16
14 УРАЛАН 16 3 6 7 10-21     15
15 СПАРТАК-АЛАНИЯ 16 4 0 12 9-29     12
16 ТОРПЕДО-МЕТАЛЛУРГ 16 2 5 9 12-18     11

Футбо л

Джордж Бест, лучший футболист Европы 1968 года, в
очередной раз ошарашил мировую футбольную обществен-
ность. В субботу вечером бывший игрок «Манчестер Юнай-
тед» и сборной Северной Ирландии был арестован в «Че-
керс Отель», который находится в Уолтоне, графство Сур-
рей. Вместе с ним был взят под стражу 31-летний гражда-
нин Англии. Оба они обвиняются в нападении на человека.
Бест и его компаньон были сопровождены в полицейский
участок, однако затем выпущены без залога, сообщает сайт
Footballtoday.

Согласно информации News of the World, Бест был заме-
шан в драке в отеле, которая имела скандальный характер. В
прошлом году Бесту была сделана операция по транспланта-
ции печени. Легендарный игрок, который страдал от алко-
гольной зависимости, неоднократно заявлял после опера-
ции, что в его жизни началась новая полоса. Тем не менее
факты говорят обратное; имя кумира миллионов поклонни-
ков «МЮ» вновь было замешано в криминальной хронике.

Можно еще вспомнить, что не так давно, буквально пару
недель назад, Бест заявил, что готов продать все свои награ-
ды и кубки, так как не считает, что они ему нужны. Джордж
Бест родился в Белфасте в 1946 году, и просто потряс мир
своей игрой в составе «Манчестер Юнайтед» с 1963 по 1973
год. В составе «красных дьяволов» он стал победителем Куб-
ка чемпионов 1968 года. В 1972 году он объявил о заверше-
нии своей спортивной карьеры, но через год вновь вернулся
в футбол и окончательно повесил бутсы на гвоздь в 1983
году.

Бест попал в полицию

Голкипер сбор-
ной США Тим Го-
вард - первый аме-
риканец, ставший
игроком «Манчес-
тер Юнайтед». В
понедельник он
подписал 4-летний
контракт с «красны-
ми дьяволами»,
финансовые усло-
вия которого сто-
роны пока не раз-
глашали.

Уже в конце
июля Говард отпра-
вится в турне «Ман-
честера» по Соеди-
ненным Штатам,
сообщает ВВС. От-
метим, что в Аме-
рику не поедет ос-
новной вратарь ко-
манды Фабьен
Бартез, которому
дали отдохнуть пос-
ле Кубка конфеде-
раций, в котором
сборная Франции
завоевала первое
место.

Сам Говард был
очень рад, что ему удалось
попасть в такой клуб как

«Манчестер Юнайтед»
приобрел вратаря сборной США

«Манчестер Юнайтед».
«Многие футболисты рабо-

тают целыми днями, чтобы
получить такой шанс. Мне

удалось попасть в
«Манчестер», а
значит надо бу-
дет не снижать
требований к
себе».

Отметим, что
Тим Говард зая-
вил о себе как иг-
рок в 2000 году,
когда выиграл в
составе «Канзас
Сити» чемпионат
США. Последние
сезоны он высту-
пал за нью-йорк-
ский клуб «Мет-
ростарз», кото-
рый имеет дру-
жеские связи с
« М а н ч е с т е р
Юнайтед».

Отметим, что
Говард стал уже
третьим амери-
канским врата-
рем в английс-
ком чемпионате.
До него успеха на
туманном Альби-
оне добивались
Кейси Келлер из

«Тоттенхэма» и Брэд Фри-
дель из «Блэкберна».
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 30
Батуми + 29
Поти + 30
Зугдиди + 32
Озургети + 31

Кутаиси + 31
Цхинвали + 28
Гори + 29
Ахалцихе + 28
Телави + 30

ТБИЛИСИ  + 33

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 40
А ф и н ы + 32
Ба ку + 30
Б е р ли н + 25
Б и ш к е к + 26
Вена + 27
Вил ь н юс + 24
Ду шан бе + 35
Женева + 30
Ереван + 31

К ие в + 24
К ишин ев + 21
Л о н д о н + 27
М а д р и д + 26
Москва + 24
М и н с к + 24
П а р и ж + 31
Рига + 26
Р и м + 31
Ташкент + 33
Таллинн + 22

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Сегодня в вашем бюджете
может появиться дыра. Поста-
райтесь не превышать обычные
дневные расходы и временно
забудьте о крупных тратах. По
крайней мере, до тех пор, пока
не проверите состояние свое-
го банковского счета.

Похоже, ваши таланты ис-
пользуются наилучшим обра-
зом, но вы движетесь в совер-
шенно ином направлении,
нежели задумывали. Разбе-
ритесь в поставленных перед
собой целях.

Никто не может упрекнуть
вас за то, что вы чувствуете
усталость и даже опустошен-
ность. Вы выбивались из сил,
чтобы выполнить обязатель-
ства, которые могли бы ока-
заться непосильными для
многих других людей.

Сегодняшний день благо-
приятен для близких отноше-
ний и совместных финансо-
вых проектов. Вас ожидают
процветание и успех. Не-
предсказуемая ситуация на
работе взбудоражит вас, но
постарайтесь сдержаться и
не терять головы.

Близкий вам человек слиш-
ком чувствителен, романти-
чен и услужлив, однако это
не значит, что вы сможете
использовать его в собствен-
ных целях. Если вы решили
уладить давнишние пробле-
мы, то сегодняшний день
дает вам такую возможность.

Сегодня вы будете зани-
маться делами с рекордной
скоростью, но все тщательно
проверяйте, потому что «быс-
тро» отнюдь не значит «хоро-
шо». После этого вы остане-
тесь довольны своей работой.

Куда бы вы сегодня ни от-
правились, везде и всюду ок-
ружающие будут стремиться
вам помочь. Если у вас уже
есть избранник или избранни-

ца, в этот день они порадуют
вас своим чутким отношени-
ем и заботой, поэтому не стес-
няйтесь попросить их оказать
вам какую-нибудь услугу -
вот увидите, они будут счас-
тливы вам помочь, и вы ста-
нете еще ближе друг другу.

Если вы неважно себя чув-
ствуете, то настал момент
серьезно заняться здоровь-
ем. Неплохо позабыть на
время о повседневной рути-
не, если вы не хотите смер-
тельно заскучать. Сегодня
вечером будьте осторожны,
потому что ни вы, ни ваш парт-
нер не захотите отступить.

Настроение прекрасное,
вас переполняют эмоции.
Сегодня вы особенно ранимы
и чувствительны, поэтому
постарайтесь провести день
в компании симпатичных вам
людей, с которыми вы може-
те расслабиться и ничего не
опасаться.

Если вы все еще не удосу-
жились уладить отношения с
партнером или коллегой по
работе, то настало время сде-
лать это, так как в течение
нескольких следующих дней
вам может потребоваться их
помощь или руководство.

Всеми силами постарай-
тесь помочь тем, кому пона-
добятся ваш совет или прак-
тическая помощь. Только по-
старайтесь не брать на себя
непосильных финансовых
обязательств.

Звезды не проявляют к
вам благосклонности во вре-
мя непродолжительных поез-
док, а потому имейте при пе-
реездах достаточный запас
времени. В глазах других лю-
дей ваша предусмотритель-
ность может выглядеть про-
явлением крайне пессимис-
тичного настроя, но если вы
сможете убедить себя в том,
что дело лишь в неблагопри-
ятном расположении звезд,
то переживете этот период,
не утратив присущего вам
чувства юмора.

ТБИЛИССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ

ГРУЗИНСКИЙ И РУССКИЙ СЕКТОРЫ

ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

Лица с высшим образованием, а также с дипломом колледжа, зачисляются на 2-й курс.

Функцианирует многопрофильный колледж.

Тбилисский Государственный институт бизнеса (ТГИБ)
и существующий при нем колледж

объявляют приемабитуриентов очного и заочного
обученияна 2003-2004 учебный год на следующие

факультеты и специальности
I. Факультет экономики и бизнеса:
- Международные экономические отно-

шения
- Финансы, банковское и налоговое дело
- Таможенное дело
- Государственное и муниципальное уп-

равление

II. Факультет правоведения
(юридический):

- Правоведение

III. Факультет иностранных языков:
- Английский язык – референт-перевод-

чик
- Немецкий язык – референт-перевод-

чик

Учеба проводится на грузинском и
русском секторах ТГИБ.

Студенты ТГИБ будут обеспечены
общежитием гостиничного типа,
двухместными отопляемыми номера-
ми, душевыми, функционирует сто-
ловая.

На всех факультетах ТГИБ учеба про-
водится на платном и бесплатном отде-
лениях.

Стоимость учебы - 300 долларов
США (эквивалент в лари) в год.

Прием документов с 1 по 20-е июля.
Приемные экзамены проводятся с

23 июля
.РЕКТОРАТ

Наш адрес: г.Тбилиси, площадь Свободы, ул.Пушкина, 7.
Тел.: 92-13-42, 91-13-40.

Продается
Двухкомнатная изо-

лированная квартира
со всеми удобствами
(газ, телефон) на 4-м
этаже и гараж.

Адрес: пр.Кетеван
Цамебули, 73, кв.31.

Справки по тел.:
77-57-36

ГРУЗИНО - ТУРЕЦКИЙ ДИАЛОГ ПРОДОЛЖАЕТСЯ В КИНО

Недавно из Турции возвра-
тилась грузинская делегация
начинающих кинематографи-
стов, которую возглавлял
проректор Грузинского госу-
дарственного университета
театра и кино им. Ш.Руставе-
ли профессор Гоги Долидзе.
Приглашение посетить Тур-
цию последовало от Почётно-
го консульства Грузии в Изми-
ре и университета Докуз Эй-
лул. Как сказал в интервью
корреспонденту «СГ» инициа-
тор поездки профессор Гоги
ДОЛИДЗЕ, основной целью
визита было обоюдное
стремление установить и
способствовать развитию
связей между кинематогра-
фистами двух стран.

- Неужели между Грузией
и Турцией до сих пор не су-
ществовало никаких кинема-
тографических контактов?

- Принимая во внимание
тесное многостороннее со-
трудничество последних лет,
в это действительно трудно
поверить. Тем не менее,
факт остаётся фактом – в ис-
тории кино двух стран вы не
найдете ни одного совмест-
ного фильма или проекта.
Пять лет назад я предпринял
первую попытку установить
творческие мосты. Однако
моя инициатива носила част-
ный характер и как-то не “при-
жилась”. В Тбилиси тогда были
приглашены двое моих кол-
лег - профессоров и несколь-
ко турецких студентов. Мы
постарались им дать общее
представление о феномене
грузинского кино. Принимали
их у себя дома, поскольку не
располагали средствами
даже на их размещение. За
этим последовало моё учас-
тие в составе жюри Между-
народного кинофестиваля в
Анталии, призёром которого
стал один из наших студен-
тов, Вахтанг Кунцев-Габашви-
ли, за картину «Утренний ро-
манс». На этом  всё и закон-
чилось. Сегодня наш проект

обрёл поддержку со стороны
официальных кругов, что
прибавило  уверенности в его
успешном развитии. Активно
содействуют созданию со-
вместной “кинобазы” сам По-
чётный консул, видный ту-
рецкий общественный дея-
тель и бизнесмен Нуретин
Чармикли и его помощник
Маквала Харебава. Именно её
усилиями между некоторыми
структурами двух стран, в
том числе в образователь-
ной сфере, уже подготовле-
ны договора. Университеты
им. Ш.Руставели и Докуз Эй-
лул стали ещё одним звеном
долгосрочного партнёрства.
Выступая на местном телеви-
дении, я говорил о перспек-
тивах, открывающихся перед
нами. О том, что уже давно
не существует идеологичес-
кой стены, насильно воздвиг-
нутой советским режимом.
Кануло в прошлое время,
когда Турция была для Грузии
“закрытой” страной. Запре-
тов не было лишь во взаимо-
отношениях с Москвой. Рос-
сийские кинематографисты
постоянно укрепляли связи
со своими турецкими колле-
гами. Так, в 1934 году на экра-
ны выходит совместный до-
кументальный фильм режис-
сёра Сергея Юткевича “Анка-
ра – сердце Турции”. А тремя
годами позже выдающийся
кинодокументалист  Эсфирь
Шуб, посетив эту страну, осу-
ществила постановку “Турция
на подъёме”. В Москве под на-
званием “Легенда любви”
была экранизирована пьеса
Назыма Хикмета “Моя лю-
бовь”. Десятилетия молчания
сделали своё дело: грузинс-
кой публике  совершенно не-
знакомо  турецкое кино.
Впрочем, как и им – наше.

- Восполнить пробел уда-
лось?

- Частично, ведь мы рас-
полагали всего несколькими
днями. Тем не менее, деся-
тичасовая программа, пред-

ставленная измирским кино-
манам, впечатляла. В рет-
роспективе - “Путешествие
Акакия” Василия Амашукели,
«Лурджа Магданы» Тенгиза
Абуладзе и Резо Чхеидзе,
«Чудаки» Эльдара Шенгелая,
«Серенада» Картлоса Хотива-
ри, «Дети греха» Годердзи
Чохели, «Иавнана» Наны
Джанелидзе и анимационная
лента «Чума» Давида Такаиш-
вили. Все эти замечатель-
ные работы в разное время
стали лауреатами престиж-
ных кинофестивалей, со-
здав имя грузинскому кине-
матографу. Также были про-
демонстрированы лучшие
студенческие ленты, полу-
чившие награды на профес-
сиональных конкурсах. Сре-
ди них - «Маленькие друзья»
Марины Хонелидзе и «Ут-
ренний романс» Вахтанга
Кунцева-Габашвили. Особое
внимание хотел бы уделить
десятиминутному фильму
Георгия Харебава «Бессовес-
тный» - победителю между-
народных  кинофестивалей
«Святая Анна» и «Золотой ры-
царь». И вот уже по возвра-
щении из Измира нас ожи-
дала ещё одна приятная но-
вость: Георгию Харебава на
днях присуждён  приз Нью-
Йоркского фестиваля ко-
роткометражных фильмов,
на этот раз - за лучшую ре-
жиссуру. В течение всего
показа осуществлялся синх-
ронный перевод, что позво-

лило сохранить звуковую
ауру фильмов. Нашим пере-
водчиком выступила  Маква-
ла Харебава, которая блестя-
ще справилась с новой обя-
занностью. В рамках куль-
турного мероприятия про-
шла презентация первой
книги о грузинском кино на
турецком языке. Краткая ан-
нотация представленных
фильмов и данные об их со-
здателях вызвали у зрите-
лей большой интерес. В
редкие часы досуга мы зна-
комились с главными дос-
топримечательностями Тур-
ции. Нашим гидом и пере-
водчиком вызвался быть
студент факультета кинодо-
кументалистики  универси-
тета им. Ш.Руставели Ме-
мед Мелеки. Замечательно
ориентируясь в родном го-
роде, Мемед раскрыл нам
красоту этого солнечного
края. Тёплое гостеприим-
ство ждало нас и со стороны
его родственников. В ско-
ром времени Мемед Меле-
ки со своим руководителем
профессором Георгием Чу-
бабрия приступит в Турции к
съёмкам документального
фильма о лазах – гражданах
Турции грузинского проис-
хождения. Эта картина, по
замыслу её авторов, расска-
жет нам о жизни наших со-
отечественников, не расте-
рявших связей с родиной,
свято чтящих национальные
обычаи и традиции.

- Параллельно с демонст-
рацией образцов отечествен-
ного кино состоялось и наше
знакомство с картинами изве-
стных турецких кинорежиссё-
ров, специально приехавших
на просмотр. Мои студенты
за несколько дней проделали
огромный труд – сняли три ко-
роткометражные киноленты.
Все они уже вышли на широ-
кий экран, наглядно иллюст-
рируя первые попытки выра-
ботать общие художествен-
ные приёмы.

- Какими будут дальней-
шие разработки совместного
проекта?

- Уже в сентябре состоит-
ся ответный визит наших ту-
рецких коллег, а также сту-
дентов университета Докуз
Эйлул. В его рамках пройдёт
просмотр аналогичной кино-
программы. Планируем   вы-
пустить и  буклет, призван-
ный ввести читателей в
краткий экскурс истории ту-
рецкого кинематографа.
Наши новые друзья привезут
с собой наметки сценария
документального фильма,
который в дальнейшем бу-
дет расширен и доработан.
Главными героями по сюже-
ту станут выдающиеся лич-
ности, заслужившие право
именоваться Почётными
гражданами Грузии. Одно-
временно мы собираемся
приступить к съёмкам сразу
нескольких художественных
фильмов. Одним моим сту-

дентом уже представлена
заявка или, как мы её назы-
ваем, синопсис на создание
политической комедии в
духе советских времён. Так-
же в ближайших планах -
подготовка научных искусст-
воведческих работ, в том
числе диссертаций о выдаю-
щихся кинорежиссёрах Тен-
гизе Абуладзе и Илмазе Гю-
нее, над которыми будут ра-
ботать соответственно, ту-
рецкий и грузинский студен-
ты. Я выступлю научным
консультантом моего буду-
щего измирского коллеги,
предоставив ему все необ-
ходимые для исследова-
тельской работы материалы.
Впоследствии оба научных
труда мы предполагаем
опубликовать на нескольких
языках.

 Первое знакомство с ки-
нематографией двух сосед-
них стран состоялось. Уве-
рен, что в дальнейшем наши-
ми объединёнными усилиями
его богатая панорама пред-
станет перед зрителями во
всём своём многообразии.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ


